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Сколько раз бывало: мы начинали пост и обе-
щали исправиться, но проходили святые дни, и мы, 
оглядываясь на себя, убеждались, что ничего не до-
стигнуто. Это оттого что не было положено твердой 
основы - твердого покаяния, примирения с Богом, 
примирения с ближним, и взаимного прощения. 

После слова «Господи» второе слово - «прости». 
Бог хочет научить нас тайне этого слова, которое, как 
Адамов плач, открывает двери рая. Плакал Адам, 
и Бог воплотился, и распялся за его грехи. Плакал 
Адам, и вот открылись двери рая.

Церковь говорит нам, что взаимное прощение - 
это глубина и высота, чтобы не было легкого отно-
шения у нас к этому, безконечных телефонных звон-
ков, и кто-нибудь со стороны с иронией скажет: «Ну, 
у православных сегодня прощеный день». 

Чтобы не приставать со святыми, всуе сказанны-
ми словами ко всем подряд, к ничего не знающим 
о Боге людям, но чтобы в сердце был испрошен у 
Господа мир, это прежде всего, - тогда Господь даст 
нужные слова. 

Если даже нет возможности у нас встретиться с 
кем нужно, как говорится - сердце сердцу весть по-
дает.

В течение всего Великого поста мы будем просить 
прощения у Бога, без конца повторять: «Господи, 
помилуй! Господи, прости!» И Господь скажет нам: 
«Что вы зовете Меня «Господи, Господи! « - и не де-
лаете того, что Я говорю?» 

А Господь совершенно ясно говорит, что если мы 
прощаем другим, то и Бог нас прощает, и если не 
прощаем другим, то и Бог нас не прощает. Значит, 
если мы молимся этой молитвой, находясь во враж-
де, в ссоре с каким-либо человеком, мы просим Бога 
не прощать нас. 

 И если мы говорим: «Никогда и ни за что не про-
щу за то, что он сделал мне», - и молимся Господ-
ней молитвой: «И остави нам долги наши, как и мы 
оставляем должникам нашим», понимая значение 
слов, которые мы произносим, мы сознательно мо-
лимся Богу о том, чтобы Он никогда и ни за что не 
прощал нас.

Все мы помним историю с пресвитером Титом 
Печерским, память которого вместе со всеми пре-
подобными отцами, в подвиге поста просиявшими, 
совершала недавно Церковь. У преподобного Тита 
была большая дружба с диаконом Евагрием, но по-
том эта дружба, как нередко бывает, обратилась в 
сильную вражду. 

Когда преподобный Тит тяжко заболел и был уже 
при смерти, он послал к Евагрию просить прощения, 
но Евагрий не хотел примириться. Печерская братия 
насильно привела его к умирающему. Преподобный 
Тит со слезами просил его о прощении, но Евагрий 
сначала молчал, а потом вдруг стал яростно гово-
рить, вспоминая свои застарелые обиды, и все бо-
лее ожесточаясь, сказал, что не простит Тита ни в 
этом веке, ни в будущем. После этих слов он упал 
замертво, пораженный ангелом, а преподобный Тит 
в тот же миг получил исцеление.

На Афоне существует древний обычай, соглас-
но которому тот, кто не хочет примириться с братом 
своим, должен при чтении молитвы «Отче наш» опу-
стить в ней слова: «и остави нам долги наша». 

Эта молитва, как говорят святые отцы, - краткая 
запись всего Евангелия, и она открывает нам, что 
все в нашем спасении зависит от Бога, а от нас, от 
нашей веры требуется в конце концов только одно-
единственное - прощение других. 

И потому все остальное, о чем мы просим Господа 
в этой молитве, связано с этим нашим прошением. 

Один опытный священник сказал своему духовному 
сыну: «В следующий раз, когда ты будешь читать «Отче 
наш», не говори: «Да будет воля Твоя!», а говори: «Да 
будет воля моя!»» И на искреннее возмущение послед-
него: «Чему вы меня учите?!» ответил: «А разве не так 
ты поступаешь всякий раз, когда языком говоришь одно, 

а в сердце своем умоляешь Господа, чтобы Он исполнил 
все по твоей воле?»

Нам не войти в Великий пост без прощения друг дру-
га, невозможны ни исповедь, ни причастие, и из храма 
изгоняет не примирившихся друг с другом Господь. Если 
вспомнишь на молитве, говорит Он, что брат твой имеет 
что-то против тебя, выйди из храма, пойди примирись 
вначале с братом твоим, и тогда принеси жертву твою, 
молитву. 

Может быть, нам на самом деле, не примирившись 
друг с другом, в храм не входить? Может быть, лучше 
стоять на улице, как в древней Церкви у входа в храм 
стояли сугубо кающиеся и плачущие и испрашивали у 
всех входящих в него прощение? Лично они, наверное, 
никого не обидели, но всякий наш грех - нанесение оби-
ды каждому, даже не знакомому нам человеку.

Чтобы проникнуть в тайну прощения, необходимо об-
рести глубокое чувство греха. И в течение всего Поста 
мы будем молиться этой главной великопостной молит-
вой: «Господи, даруй ми зрети моя прегрешения!» 

Надо на собственном опыте нам убедиться, что вера 
не устраняет поражения, понять, почему открывается 
нам страждущим слугою обетованный Мессия, и за-
кланным Агнцем - Победитель греха и смерти, и что про-
щение всегда будет составной частью нашей жизни на 
земле. 

Только тогда, когда познаем мы свою греховность, и 
только тогда, когда станет ненавистен нам грех, можем 
мы простить другого человека, раненного грехом. Так 
мучительно, до смертной тоски нуждается каждый че-
ловек в прощении, и какое это чудо, непостижимый дар 
- прощение! 

Если бы Бог не сказал: «Прощаю!» - я бы не суще-
ствовал. Бог прощает нас не потому, что Он снисходи-
телен ко греху, а потому, что Он предельно серьезно 
относится ко греху и видит, что грех означает смерть 
человека, и любовью Своей берет на Себя последствия 
нашего греха. 

 Простить труднее всего: это значит взять на себя по-
следствия греха другого человека. Если кто-то с легким 
сердцем не задумываясь прощает, например, от лица 
невинно убиенных их нераскаявшихся убийц, и при этом 
не желает простить своего друга за одно оскорбительное 
слово, можно ли назвать это христианским прощением, 
и не приводит ли оно к еще большему утверждению зла? 
Преподобный Серафим Саровский, когда Господь от-
крыл ему, что архиереи и другие духовные лица нашей 

Церкви отступят от чистоты православия, три дня и 
три ночи молил Господа о прощении этих людей, о 
том, чтобы Господь вместо них послал его в вечную 
муку, зная на собственном опыте, что значит гнусное 
прикосновение самого малого греха и гнусное прикос-
новение бесовское. 

Но Господь сказал: «Не помилую, потому что бу-
дут учить учениям и заповедям человеческим». Где 
нет Бога и правды Его, где одно человеческое, там нет 
прощения. И это значит, если мы ищем истинного про-
щения друг друга, - истина не должна быть принесе-
на в жертву, правда не должна пострадать, принципы 
евангельские не могут быть поколеблены. Ложное, 
легко даваемое прощение - безразличие к добру и 
злу, и это означает победу зла, примирение со злом 
и принятие его. 

Вот о чем мы должны задуматься сегодня перед 
вступлением в Великий пост. Взаимное прощение да-
ется нам дорогою ценою. Святые отцы говорят, что 
прощать людям - большее чудо, чем творение неба 
и земли. 

Христос молится на Кресте о прощении всех лю-
дей, и распинающих Его: «Отче, прости им, не знают, 
что творят!» И наше прощение других людей - наше 
участие в Божием прощении.

Но почему же святитель Филарет Московский го-
ворит эти часто повторяемые нами слова: «Люби (то 
есть прощай) врагов своих, поражай врагов Отече-
ства, и гнушайся врагов Божиих?» 

Подлинные духовные отношения с каждым челове-
ком у нас могут быть только личными, как у Бога толь-
ко личные отношения с каждым человеком. Другой че-
ловек открывается нам как личность, когда мы видим 
его отделенным от греха. Участие в деле Христовом 
- участие в Божием отделении человека от греха. 

Дело диавольское - поставить навеки печать греха 
на человеке. Если мы принимаем другого человека, 
одобряя зло, которое есть у него, то сами заражаемся 
этим злом и оказываемся безсильными помочь дру-
гому.

Крестная молитва Спасителя - молитва о возмож-
ности отделения зла от человека, которой мы содей-
ствуем отвержением всякого зла, и значит, прощением 
этого человека. Только так совершается прежде всего 
наше примирение с другими людьми и прощение их. 

Со всей силой подчеркнем это сегодня: любовь к 
миру, лежащему во лжи и во зле, - вражда с Богом, 
и тот, кто друг миру, - становится врагом Божиим, и 
значит, врагом каждому человеку. И этому человеку, 
с которым он как будто примирился, а на самом деле 
вступил в вечную вражду с ним, если не будет пока-
яния.

Во всех православных храмах архиереи и священ-
ники обращаюся к народу со словами прощения, и 
на эту службу, мы должны придти, примирившись со 
всеми. Мы будем подходить к священнику и целовать 
крест, и это должно быть завершением всего, настоя-
щим началом пути прощения друг друга, который есть 
Великий пост, вся наша жизнь. 

Так легко сказать: «Прощаю!» - и нет сердца про-
стить. Господи Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй 
мя грешнаго! Матерь Божия, прости и помоги про-
стить! В мире грех, то есть нелюбовь, все виноваты 
друг перед другом. Мы изгнаны из рая, мы вне рая, 
вне жизни, вне любви. И мы будем подходить друг ко 
другу:

- Прости!
- За что? Ты мне ничего не сделал, мы с тобой вро-

де не ссорились.
- За нелюбовь прости! Прости, что не люблю тебя. 

Где нет Бога и правды Его, там нет прощения Где нет Бога и правды Его, там нет прощения 
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Вернее, люблю, но не так, как должно 
любить. Не так, как Христос говорит. Что 
же это за любовь? Вроде бы и отноше-
ния у нас неплохие, но мало ли какие 
недоразумения бывают! Прости за все 
это. Хотя близким не поссориться ни 
разу - это великое дело, как свидетель-
ствует преподобный Макарий Великий. 
Но самое главное - прости за нелюбовь.

Простить до конца - это значит полю-
бить человека, хотя бы одного человека 
до конца, как Христос, и это значит - ни-
кого не исключить из любви своей.

Так простить мы можем только Пас-
хою, Христом Богом распятым, и Хри-
стом воскресшим, Который в сердца 
наши изливает любовь Духом Святым. 

Между мной и тобой - Крест, на кото-
ром грехи всех нас, твои и мои. Потому 
и говорим: «Бог простит, и ты меня про-
сти». В это время поют стихиры Пасхи: 
«И ненавидящим нас простим вся Вос-
кресением!» 

Будет легко и светло в храме, как 
после исповеди, как перед причастием 
- предощущение света пасхального, к 
которому мы будем идти семь недель, 
всю нашу жизнь.

Прот. Александр Шаргунов, РНЛ

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Святителю Феофану Затворнику при-

надлежат поразительные слова. Раз-
мышляя о том, что есть религия, что 
есть вера в Бога, он сказал: самое глав-
ное, что мы, верующие люди, должны 
связывать с Богом и религией, — это 
простые слова, которые мы обращаем 
к Нему: «Господи, помилуй!»

И это действительно так. Потому что 
наша жизнь, наше здоровье, как и жизнь 
и существование всего мира, — в ру-
ках Божиих. Он Творец Вселенной. Он 
вводит нас в жизнь, и от Него зависят и 
жизнь, и здоровье наше. А если сказан-
ное распространить за границы чело-
веческой личности, распространить на 
весь мир, - эти слова относятся и к миру.

Действительно, творение Божие - в 
Его руках. Поэтому, когда человек пе-
рестает верить в Бога, отказывается 
от Него, тем более противопоставля-
ет себя Богу, - он совершает безумие. 
В этом безумии люди нередко упорству-
ют, пытаясь доказать самим себе и дру-
гим, что Бога нет. А если продолжить эту 
фразу словами Федора Михайловича 
Достоевского, то и всё дозволено. 

В самом деле, если нет высшего 
Судии, если нет наказующей Силы, 
то всё дозволено! Ведь человеческую 
власть легко обмануть и человеческий 
суд легко ввести в заблуждение, а если 
нет Божественного суда, значит ложь, 
беззаконие - это практически нормаль-
ный способ устроения жизни, получе-
ния собственной выгоды. Вот почему и 
были произнесены те слова: если Бога 
нет, то всё дозволено.

Мы с вами проходим через попри-
ще святого Великого поста. Это особое 
время пребывания в молитве и прине-
сения покаяния. Молитва действитель-
но, реально соединяет нас с Господом, 
а другой силы, кроме молитвы, и нет. 

Как сказал святитель Феофан, всё, 
что есть в религиозной жизни человека, 
выражается в словах «Господи, поми-
луй!» И это действительно так. Другого 
слова, обращенного к Богу, у нас и не 
может быть.

Конечно, мы просим Господа обо 
всем, о большом и малом, и это не по-
рицается. Мы Господу изливаем свою 
душу, свою скорбь, мы просим Его о по-
мощи, и Господь имеет такую любовь, 
что силу Свою применяет, чтобы помочь 
нам и в большом, и в малом. 

Мне иногда приходилось слышать на 
исповеди или в беседах рассказы о том, 
какими будто бы мелочами люди досаж-
дали Господу в своих молитвах. И толь-
ко потом, по прошествии времени, люди 
убеждались, что на эти мелочи Господь 
ответил, и понимали, сколь безгранична 
Божественная любовь. 

Даже самые простые наши воздыха-

Но ведь у каждого есть и своя прось-
ба ко Господу, чтобы Он излил милость. 
И, конечно, наши молитвы включают в 
себя и нашу боль, и наши сомнения, и 
наши недоумения, нередко даже отчая-
ние. К кому же еще обратиться? У кого 
получить помощь и защиту? И ведь Го-
сподь слышит нашу молитву. 

Есть только одно условие: молитва 
должна не содержать в себе пустос-
ловие, как это иногда бывает, или 
многословие, которое затемняет ее 
смысл. Молитва должна происходить 
от чистого сердца и сопровождаться 
уверенностью в том, что Господь спосо-
бен помочь и ответит нам на наши воз-
дыхания.

Слова святителя Феофана о том, 
что в двух словах «Господи, помилуй» 
содержится все самое главное, мы 
должны запомнить и всегда иметь их в 
памяти, особенно когда что-то трудное, 
тяжелое происходит в нашей жизни. А 
трудности могут касаться личности, се-
мейных отношений, но также и всего на-
рода, государства, Отечества нашего.

И мы знаем, какие непростые обсто-
ятельства сегодня связаны с междуна-
родными отношениями и какие непро-
стые отношения к нашей стране про-
буждены в последнее время злой чело-

веческой волей. 
Поэтому в переживаемое ныне вре-

мя мы должны возносить особую мо-
литву Господу об Отечестве нашем, 
об ограждении его от врагов внешних 
и внутренних, потому что есть и те, и 
другие, о вспомоществовании властям 
и воинству нашему, но самое главное - 
о том, чтобы Господь дал нам прочный 
и неотъемлемый мир, чтобы утвердил 
мир в сердцах наших.

Отечество наше Российское проходи-
ло через многие испытания и трудности, 
но ведь за всю тысячелетнюю историю, 
которая изобиловала опаснейшими 
конфликтами, в том числе связанными 
с поражением страны, с лишением сво-
боды людей русских, мы, пройдя через 
все эти испытания, сохранились и как 
страна, и как народ. 

И сегодня, в непростых условиях, 
в которых оказалась Россия, мы осо-
бенно должны обращать свой взор к 
Господу, просить у него помощи для 
всего нашего народа, для властей, для 
воинства, чтобы Господь оградил нас от 
всякой пагубы, благословил нас мирной 
жизнью.

Но в ответ на эту просьбу мы долж-
ны изменить наше отношение к Господу. 
Мы должны понять, что вера не может 
быть на периферии человеческой жиз-
ни. Нельзя просить Бога, лишь когда 
с тобой что-то стряслось, - молитва 
должна быть важнейшим фактором 
нашей повседневной жизни. 

Без молитвы и общения с Богом жить 
невозможно. И я бы хотел, чтобы эти 
слова услышали не только вы, мои до-
рогие, но многие и многие, кто еще не 
пришел к Богу, для кого молитва еще 
остается чем-то непонятным и сложным.

Хотелось бы, чтобы каждый мог на 
собственном опыте испытать ту силу, 
которую дает реальная связь челове-
ка с Самим Творцом. И верим, что как 
в прошлом, в непростые времена мо-
литва спасала народ наш, вразумляла 
власти, давала мужество воинам, так и 
в нынешнее время молитва Церкви, мо-
литва народа нашего будет услышана 
Господом и Спасителем, и явится ми-
лость Его Божественная и над народом 
нашим, и над Отечеством.

Мы вступили с вами в замечательное 

поприще Великого поста, и цель этого 
поприща заключается в том, чтобы из-
менить, как я уже сказал, самих себя. 

И дай Бог, чтобы дела, которые со-
вершает человек, которые имеют от-
ношение не только к нему лично или к 
его семье, но, в зависимости от положе-
ния человека, могут иметь отношение 
к большим группам народа и вообще 
ко всему народу, - чтобы все они спо-
спешествовались Господом в ответ на 
обновление и укрепление нашей веры. 
Настало такое время.

Как многие из вас знают, я родился 
в Ленинграде. Мои родители пережили 
Ленинградскую блокаду и чудом оста-
лись живы. Маме со старшим братом 
удалось выехать по льду Ладожского 
озера в день Святой Пасхи 1942 года, 
когда уже за спиной было самое страш-
ное время - голодная зима 1941-1942 гг. 
Вот чем жили тогда люди? 

Они верили в победу, они молились 
Господу об этой победе. И, как тогда 
говорили воины, атеистов на переднем 
крае фронта не бывает. Даже люди не-
верующие иногда поднимались в атаку 
со словами «Господи, помоги!» 

Потому что именно в такой момент 
жизни отступает все второстепенное, 
наносное, несущественное. Остает-
ся только самое главное - человек, 
предстоящий Богу.

Вот и сегодня, мои дорогие, наступи-
ло такое время, когда мы должны укре-
пить нашу веру. Еще раз хочу сказать: 
я обращаюсь не только к тем, кто здесь 
присутствует, или к людям воцерков-
ленным, кто услышит мои слова, но и ко 
всем русским людям. К тем, кто еще не 
укрепился в вере, кто еще испытывает 
некие сомнения на пути к Богу. 

Всё это нужно оставить в прошлом. 
Нужно встать на тот путь, который при-
водил наших благочестивых предков к 
победе, а этот путь, несомненно, связан 
с укреплением веры, с возрождением 
веры в жизни нашего народа.

И да поможет всем нам Господь укре-
питься в вере и благочестии на поприще 
Святой Четыредесятницы, принести по-
каяние в грехах и с радостью и надеж-
дой на милость Божию встретить Свет-
лое Христово Воскресение. Всех вас 
сердечно приветствую и поздравляю с 
началом сорокадневного постного по-
прища. Храни вас Господь!

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл (Патриархия.ру)

Без молитвы и общения с Богом жить невозможно
ния ко Господу, если они от всего серд-
ца, если они споспешествуются верой 
нашей, действительно способны при-
звать на нас Божественный ответ.

«Господи, помилуй!» — дивные сло-
ва. А что же еще просить у Господа? 
Конечно, милости! Ведь милость вклю-
чает в себя, в первую очередь, проще-
ние грехов, поелику грех отделяет нас 
от Бога.

Что в жизни человека значит вера? В 
мирное время, когда спокойно, безопас-
но и сытно, мы, за редким исключением, 
просто верим в Бога. Но на войне люди 
начинают верить в Бога. А это огромная 
разница. И действительно, когда че-
ловек остается 
один на один со 
смертью, наде-
яться ему не на 
кого, как только 
как на помощь 
Божию. 

И только там, 
на фронте, он 
начинает по-
нимать, что его 
судьба не без-
различна Ему – 
своему Творцу. 
И если вера в 
Бога закрепляется в сердце, тогда и 
смерть кажется не такой страшной. 
Сколько до нас доходит рассказов на-
ших бойцов об их чудесном спасении на 
поле боя.

Недавно в соцсетях я нашел интер-
вью с одним русским солдатом. По-
моему, и по телевидению его транс-
лировали. Так вот, солдата спросили: 
«Скажите, а много ли верующих на 
фронте?» Русский воин ответил просто 
и искренне: «На фронте неверующих 
нет». 

И может быть, сейчас на Украине со-
вершается главное духовное действо – 
Русский народ в лице лучших своих 
представителей, и прежде всего муж-
чин, начинает заново учиться пони-
мать смысл Православной веры.

Давайте посмотрим, что происходит 
внутри нашей Церкви на данный мо-
мент.

На мистическом уровне, в земном 
своем выражении, она остается Цер-
ковью Воинствующей в отличие от Не-

бесной Церкви, 
именуемой Тор-
жествующей.

П од р азум е -
вается, что Цер-
ковь Воинству-
ющая, исполня-
ющая свою мис-
сию на грешной 
земле, должна 
состоять их во-
инов Христо-
вых, способных 
без колебаний 
встать на защиту 

своей веры и своих святынь. Но так ли 
это на самом деле? 

Много ли среди нас таких, кто, не за-
думываясь, встанет не только на защи-
ту, но и готов даже умереть за Христа, 
если вдруг услышит из чьих-либо уст, 
как порочат имя Сына Божиего? Думаю, 
немного таких найдется. 

Они, конечно же, есть! Но их едини-
цы. И с прискорбием приходится конста-
тировать тот факт, что Русская Право-
славная Церковь потеряла мужскую 
доминанту, приняв женский стереотип 
религиозного поведения.

Внутри нашей земной Церкви все 
стало каким-то слезливо-умилитель-
ным, приторно-елейным, восторженно-

слюнявым. Прихожане и прихожан-
ки все больше говорят о батюшках, 

чем о Боге, при этом закатывая глазки и 
причмокивая губками. 

Недавно общался с одной прихо-
жанкой в храме. Она с восторгом, чуть 
ли не с придыханием, рассказывала о 
каком-то батюшке: какой он благостный, 
какие у него чистые глаза, какой он вни-
мательный. Все это хорошо, но, когда 
я перевел разговор на Евангелие и за-
говорил о Боге, ей стало скучно, и она 
поспешила откланяться.

А посмотришь на юношей, собира-
ющихся в различных околоцерковных 
молодежных организациях, и диву да-
ешься: какие же они правильные, чи-
стенькие, субстильненькие. Какие же 
они нежные и обходительные в обраще-
нии! Их поведение больше напоминает 
поведение благовоспитанных девиц. 

И трудно их представить на поле боя. 
И как-то мужья, на которых можно же-
нам положиться во всем, с трудом в них 
просматриваются. Поэтому семейные 
союзы, закрепленные в церкви венча-
нием, часто распадаются чуть ли не в 
самом начале. Знаю это по личному 
опыту более чем тридцатилетнего пре-
бывания в церкви. 

И недаром в сборнике под названием 
«Дети задают вопросы Богу» один чет-
вероклассник спросил Бога: «Господь, 
скажи, сколько верующих среди веру-
ющих?» Очень многозначительный во-
прос, который заставляет задуматься о 
многом. И неплохо бы каждому верую-
щему задать самому себе этот вопрос: 
«А сам-то я верующий?» 

Но я уверен: окажись эти субтильные 
церковные мальчики на фронте, в них 
проснутся гены их великих предков, и 
они быстро из чистеньких и правильных 
херувимчиков превратятся в суровых 

На фронте неверующих нет!

(Продолжение на 3-й стр.)



С П А С И  Н А С

3 (Окончание на 4-й стр.)

Несколько выводов и доводов 
для тех, кто не молится

Позади первый год войны. Сколько 
их еще будет? 

Кто еще после Обращения Прези-
дента к Федеральному собранию счи-
тает, что мы воюем с Украиной? Можно 
даже внести предложение о том, что 
про терминологию, связанную со сло-
вами «Украина» и «украинский народ» 
следовало бы совсем забыть и изъять 
их из употребления. 

Тогда и фронтовые сводки могли бы 
звучать по-другому – быть более объ-
ективными и понятными всем русским 
людям. 

Например: «Войска НАТО удержива-
ют оборону в районе Авдеевки и Арте-
мовска», или «Войска НАТО готовят на-
ступление на крымском направлении», 
или «Натовские снайперы были пере-
брошены на такое-то направление».

 Даже на фронте наши бойцы назы-
вают врагов «немцами». А мы тут всё 
продолжаем разговоры про Украину, 
про ВСУ и про подлых хохлов…

Что еще и кому не ясно? Всякая во-
йна имеет в основе религиозные – ду-
ховные противоречия. 

«Россия – это православная 
страна, исповедующая традицион-
ные ценности. Именно поэтому она 
должна быть уничтожена, незави-
симо от того, какую цену за это за-
платят США», – заявил американский 
конгрессмен Джейми Раскин.

Вот так. Коротко и ясно. Все осталь-
ные причины этой войны можно оста-
вить за скобками. Пользуясь библей-
ской терминологией, можно вынести за-
ключение о том, что с благословления 
Ватикана современные «наследники 
Каина» и «строители Вавилона» сооб-
ща пошли войной против «сынов Божи-
их» в России.

Хотя на это высокое звание мы вро-
де бы и не тянем, но видимо у Господа 
никаких других защитников православ-
ной веры в этом земном мире уже не 
осталось. Как там – у Аркадия Гайдара 
в «Сказке о Мальчише-Кибальчише»: 
«…и отцы ушли, и братья ушли – никого 
не осталось».

Профессор Лондонской школы эко-
номики г-жа Энн Эпплбаум в своей ста-
тье под названием «Российская импе-
рия должна умереть» пишет: «Лучшее, 
что может помочь России измениться, 
– это гарантии, что Украина вернёт себе 
украинскую территорию и разгромит им-
перию. 

Мы также можем продолжать под-
держивать тех россиян, как бы мало 
их ни было, которые понимают, почему 
поражение – единственный путь к со-
временности; почему военный провал 
необходим для создания более процве-
тающего открытого общества; и почему, 
опять-таки, империя должна умереть».

И это не частное мнение, а приговор, 
который вынес России весь «цивилизо-
ванный Запад». Этот приговор может 
оспорить только сам русский народ, об-
ратив его против 
Запада.

Идёт страш-
ная война, по-
токами льются 
кровь, пот и 
слезы, но в на-
ших Божьих 
Храмах народа 
не сильно при-
бавилось. 

А российское 
общество в сво-
ём большинстве продолжает развлекать-
ся. Особенно наглядно и скандально эти 
развлечения проявились в период ново-
годних праздников и каникул. 

Можно даже провести историческую 
аналогию с теми временами, какие Рос-
сия переживала чуть более ста лет назад. 
Вот слова Государыни Императрицы 
Александры Фёдоровны, сказанные в 
феврале 1916 года: 

«Я никак не думала, что наш народ 
так отнесётся к этой страшной войне. 
Все как будто забыли о том, что там, на 
фронте, почти у каждого сражается за 
Родину отец, брат, муж или сын. Каждый 
думает только о себе… 

Все стремятся к наживе, к обогаще-
нию насчет страданий Родины. А наше 
высшее общество! Именно тот круг 
людей, который обязан своим образом 
действий, своим поведением показы-
вать пример всем другим…

 Представьте себе – мне стало очень 
тяжело ездить в Петроград, где меня уг-
нетает атмосфера пошлости, пустоты и 
эгоизма, которая овладела там всеми. 
Сколько там веселья! Обеды, ужины, 
клубы, театры, почти балы… Все весе-
лятся. Дамы друг друга стараются пере-
щеголять нарядами. Сколько роскоши… 
Какие деньги тратятся…».

По свидетельству подруги Государы-
ни Анны Вырубовой: «Трудно и против-
но говорить о петроградском обществе, 
которое, невзирая на войну, веселилось 
и кутило целыми днями. Рестораны и 

театры процветали. По рассказу одной 
французской портнихи, ни в один сезон 
не заказывалось столько костюмов, как 
зимой 1915/16 года, и не покупалось та-
кое количество бриллиантов: война как 
будто не существовала».

Сегодня немалая часть нашей т.н. 
«творческой интеллигенции», а также 
привыкших «сладко жить» государ-
ственных чиновников, бизнесменов 
и членов их семей ведут себя, как 
описано выше.

Нам прихо-
дится противо-
стоять почти 
всему «западно-
му миру» с мил-
лиардным на-
селением, с не 
ограниченными 
материальными 
и финансовы-
ми ресурсами. 
А нас всего 150 
миллионов. Да 
и средства наши 

весьма ограничены.
А еще мы ограничены нашей сове-

стью. И потому не позволяем себе при-
менять изощренные садистские мето-
ды, и на поле боя, и в информационной 
среде, которые регулярно использует 
киевская фашистская хунта, поощряе-
мая своими западными хозяевами.

Силы явно неравны и по сути 
нас может спасти только Божие 
чудо. Но это чудо – надо вымолить. 

Ведь все победы «Русского оружия» 
были изначально вымолены на небес-
ном фронте в обращениях к Богу и к 
Пресвятой Богородице – и победа на 
Куликовом поле, и победа над поляками 
во время смуты в начале XVII-го века, 
и победа над полчищами Наполеона, и 
победа над фашистской Германией.

Мы иногда бравурно утверждаем: «С 
нами Бог!», но не молимся, не взываем 
к Богу и даже не пытаемся, не стремим-
ся выстроить с Ним отношения. 

Поэтому похоже на то, что война бу-
дет большая. И будет идти до тех пор, 
пока мы не научимся молиться и взы-
вать к Богу.

Пока во всей полноте не осознаем, 
что случилось, что произошло с Росси-
ей в феврале 1917 года и не отмоем с 
себя, приложенную в те революцион-
ные годы на весь русский народ «Каино-
ву печать». Пока не придём к покаянию, 
не выстроим свои личные взаимоотно-
шения с Богом. 

Ибо февраль 2022 года и февраль 
1917 года есть взаимосвязанные факто-
ры истории и ключ к пониманию того, что 
сейчас происходит с Россией надо уви-
деть в тех февральских событиях 1917-го.

Наши войска воюют ровно так, 
как мы молимся, как мы взываем 
к Богу. 

Но русские люди всё еще не поверну-
лись лицом к своему Творцу, не встали 
на молитву и не обращаются к Нему за 
помощью.

Мы проигрываем информационную 
войну. Наши «западные партнёры» нас 
постоянно дурачат. Мы оставили уже 
освобождённые от натовских войск тер-
ритории. Нас потрясает гибель десятков 
наших солдат в новогоднюю ночь и рас-
стрелянные снарядами ВСУ наши тан-
ковые колонны. 

Наши бойцы испытывают «снаряд-
ный голод», а иногда недальновидное 
и непродуманное руководство военны-
ми операциями. Наша «пятая колонна» 
регулярно о себе напоминает «словом 
и делом».

Пусть все эти лихие беды тяжким 
грузом и неизбывной болью лягут 
не только на власть или военное ко-
мандование, но и на совесть каждого 
из нас. Это зона нашей духовной от-
ветственности. Это мы так молимся. 
Вернее – не молимся.

Мы не просим Бога, чтобы Он защи-
тил нас и заявляем: «Мы – сами»! Тогда 
Бог отходит в сторону и говорит нам: 
«Ну, давайте – сами, раз Я вам не ну-
жен». Тогда и происходят с нами роко-
вые трагические события. 

Как, каким образом можно без Бога 
противостоять демоническим силам? 
Но ведь наши враги и проявляют себя 
именно, как защитники своих антихри-
стианских идеалов.

Мы сможем победить этот фашист-
ский «коллективный Запад» только 
тогда, когда Христос-Спаситель за-
ймёт центральное место в нашем 
общем русском сознании и в личной 
жизни большинства крещёных рус-
ских православных людей. 

Когда мы по примеру Императора 
Константина Великого начертаем на на-
ших сердцах и знамёнах Крест Христов 
и воспримем этот Божественный знак 
со словами «Сим победиши», как необ-
ходимое условие, для воплощения сего 
«Знамения Победы» в наше общее рат-
ное дело, в нашу Победу.

Священник Сергий Чечаничев, 
Санкт-Петербург (РНЛ)

А война будет большая… К годовщине начала спецоперации

воинов Христовых, способных даже це-
ной своих жизней отстоять и веру нашу 
Православную, и Родину нашу много-
страдальную.

А пока наши священники окормляют 
наших мужчин-христиан так же, как и 
женщин-христианок, теми же выраже-
ниями, наставлениями и поучениями. 
Просто они привыкли больше общаться 
со слабым полом, потому и сами духов-
но ослабели. 

Не могут подобрать нужные слова, 
которые вдохновили бы мужчину на 
борьбу с личными грехами, да так, что-
бы эта борьба разбудила в нем настоя-
щего защитника русских святынь. Прав-
да, не обо всех батюшках я говорю. Есть 
среди них такие, кто чувствует мужскую 
ментальность и при духовном окормле-
нии воздействует именно на нее.

Помню, как однажды во время 
какого-то праздника я «принял лишнего 
на грудь», а утром проснулся со страш-
ной головной болью и с неимоверной 
слабостью во всем теле. И все-таки по-
шел в храм на службу. Встал в очередь 
на исповедь. Если уж не причаститься, 
то хотя бы покаяться во вчерашней не-
сдержанности. 

Священник, мой духовник, молча вы-
слушал мою исповедь, а потом сказал 
одну-единственную фразу: «Игорь, если 
тебе сейчас придется взять в руки ав-
томат и идти защищать Родину, ты смо-

жешь это сделать в таком состоянии?»
И я понял – не смогу. И стыдно мне 

стало до глубины души. На всю жизнь 
я запомнил эти слова духовника. Вот 
как нужно окормлять мужчин – русских 
мужиков.

Не буду здесь детально анализи-
ровать, почему наша земная Воин-
ствующая Церковь приобрела столь 
женственные черты, почти полностью 
лишившись мужской брутальности, т. е. 
мужественности. Это болезненная тема 
не только для меня, но и для многих ис-
тинных патриотов России, позициониру-
ющих себя как православные. 

Всем ясно, что русский дух в народе 
должны воспитывать и прививать рус-
ским мужчинам Церковь и государство. 
И столь же всем ясно, что такая работа 
почти не велась. Поэтому духовное бо-
лото, в которое постепенно превраща-
ют Россию, все больше и больше нача-
ло засасывать в себя еще адекватных 
русских людей. 

Но так было до начала военной спец-
операции на Украине. Сейчас положе-
ние на русском духовном фронте стало 
видимым образом исправляться.

Мне кажется, что Господь не случай-
но попустил начавшееся открытое про-
тивостояние между Россией и коллек-
тивным Западом именно сейчас, когда 
остался один шаг до губительной про-
пасти. Если возникнет реальная угроза 
нашей стране, может, только тогда 
суровый дух наших предков про-

снется в душах русских мужчин, воспла-
менит их сердца. 

Я повторяю снова: на фронте неверу-
ющих нет. Там даже атеисты становят-
ся верующими, и уже не просто верят в 
Бога, но учатся верить в Бога. А это уже 
есть истинная вера. 

Потому, что верить в Бога – это зна-
чит хранить в себе сострадание, мило-
сердие и человеколюбие. И хранить не 
на словах, а на деле. Хранить в любых, 
даже нечеловеческих условиях.

Я приведу здесь окончание горячей 
проповеди одного священника с Дон-
басса. Более 20 лет я не слышал с на-
ших амвонов подобных проповедей. 
Вот его речь, обращенная к прихожанам 
(я специально ее переписал, не меняя 
ни слова):

«Почему я часто на проповеди го-
ворю, что нас победить нельзя? По-
тому, что неделю назад глотки нашим 
воинам резали, а через неделю четы-
ре наших воина четыре километра, 
через весь Мариуполь несут на две-
ри отморозка в госпиталь. Бандита, 
эсэсовца, можно сказать. Несут его 
под пулями, под снарядами, несут в 
госпиталь, рискуя жизнью. 

И они рассуждают, что этот народ 
победить можно. Да нельзя его по-
бедить! Потому что нет милосердней 
народа на свете! Почему нас Господь 
любит? Почему Господь дал нам ше-

стую часть суши, шестую часть 
моря одной стране? Потому Он 

нам и дал, что мы русские люди! По-
тому, что мы благочестивый народ! 

Нет сильнее нас в мире народа, и 
никогда на земле не будет! Потому, 
что не евреи – избранный народ, а 
русский человек – народ избран-
ный, чтоб вы знали! Для Господа и 
Богородицы мы народ избранный! 
Аминь».

Сами слова, накал, с каким они про-
износились, проникали в самое сердце. 
Это звучал живой голос живой Право-
славной Церкви. Подобных священни-
ков еще мало на фронте, но с каждым 
днем их будет становиться все больше. 
В этом нет сомнения.

 Уже сейчас немало священнослужи-
телей готовы отправиться доброволь-
цами в зону действия спецоперации. 
Особенно из Сибири. Но их не отпуска-
ют, потому что не хватает батюшек на 
сибирских приходах. Иной в двух, а то и 
в трех храмах служит по очереди. 

Но главное – такие батюшки есть! В 
их лице Русская Православная Церковь 
живо реагирует на происходящее на 
Украине. И реагирует так, как надо, как 
угодно Богу. Такие священники вдохно-
вят наших воинов на ратные подвиги, 
а воины насытят нашу Церковь муже-
ственностью и вернут ей мужскую мен-
тальность. 

Это духовное сотрудничество полез-
но и Церкви, и народу. Процесс только 
начат.

(Продолжение. Начало на 2-й стр.)
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Пока, правда, идеологически моти-
вированные воины сетуют на то, что 
многие бойцы, попавшие на фронт по 
мобилизации, до сих пор не понимают, 
что они делают на Украине. Так же, как 
и большинство мирных граждан на ос-
вобожденных территориях Донбасса не 
понимают еще, что Россия пришла на-
всегда. Поэтому и относятся к россий-
ским войскам настороженно. 

Ведь война – дело такое: сегодня 
одни пришли, завтра – другие. Все пото-
му, что не ведется должной идеологиче-
ской пропаганды ни в войсках, ни среди 
мирного населения. Катастрофически 
не хватает нужной литературы патри-
отической направленности. А ведь по 
свидетельству одного бойца, в свобод-
ное от боевых действий время солдаты 
много читают. 

На фронте нет ни интернета, ни те-
левизоров, даже гаджеты запрещены, 
чтобы они не становились наводкой для 
вражеской артиллерии. Поэтому наши 
солдаты ищут книги в разбомбленных 
библиотеках и школах и читают, чита-
ют... 

Большой популярностью пользуется 
русская классика. В разбитых домах на-
ходят в основном детективную литера-
туру. За неимением другой идет и такая. 
Но все же именно русская классика в 
большем почете. 

По уверениям этого бойца, в мирное 
время он за всю жизнь столько не про-

читал, сколько прочел на фронте за не-
сколько месяцев.

На фронте духовная пища порой 
бывает дороже пищи физической. И 
нужнее. Но не понимают этого (или не 
хотят понимать) те, от кого зависит ход 
военной спецоперации на Украине. А 
сколько сейчас написано замечатель-
ных патриотических стихов, сколько ис-
полнено берущих за душу новых патри-
отических песен. 

Почему все они зависли в интернете 
и не доходят до фронта? Кто должен 
помочь произведениям русских авторов 
попасть на передовую?

 Ну, ничего. Недалек тот день, когда 
нашей армией перестанут управлять 
олигархи, стоящие за спиной нынешних 
генералов, и возглавят ее талантливые 
полководцы. 

Приближается тот день, когда 
спецоперацию на Украине назовут 
своим именем на государственном 
и церковном уровнях – войной сил 
Света с силами тьмы за Святую Русь. 

А когда наши воины с Победой 
вернутся на Родину, это будут уже 
другие люди – истинно верующие 
православные христиане, умеющие 
думать и правильно оценивать ситу-
ацию в стране. С них и начнется ду-
ховное преображение России.

Игорь ГРЕВЦЕВ
https://ruskline.ru/opp/2023/02/17/

na_fronte_neveruyuwih_net

(Окончание. Начало на 2-3-й стр.)

Великопостная проповедь 
В Священном Писании Ветхого За-

вета, в Книге Бытия, есть такой эпизод. 
Праотец Авраам, замечательный пра-
ведник, отец всех верующих, имел жену 
Сарру, но Сарра не могла родить ребен-
ка. И хотя Авраам не изнемог в вере, но 
изнемогла в вере его жена. 

И она сказала Аврааму: возьми ра-
быню Агарь и роди от нее на мое лоно 
ребенка, чтобы я могла радоваться ему 
и утешиться в старости своей. Авраам 
послушался жену свою и сделал так. От 
этого сочетания родился ребенок, кото-
рого назвали Измаил. 

И когда Измаил вырос, он стал пре-
зирать тех людей, которые воспита-
ли его. Он стал превозноситься и над 
уже родившимся младенцем Исааком, 
а Агарь, видя, что она почти как жена, 
стала притеснять госпожу свою Сарру.

Этот сюжет вспоминался сегодня в 
Великом покаянном каноне преподоб-
ного Андрея Критского. И преподобный 
отец наш, Андрей Критский, говорит, что 
Измаил – это презорство, презрение. 
Он рисует такую картину: мы, люди, 
вместо того, чтобы жить с тою женой, с 
которой сочетались во Христе, то есть с 
Церковью, берем себе рабыню из Егип-
та. Египет – это образ мира. 

Все мы, придя в Церковь и здесь со-
четавшись с Богом, принесли сюда с со-
бой и мир. И вот, от сочетания с миром, 
с которым мы никак не хотим расста-
ваться, мы рождаем презрение.

 Именно оттого, что мы не можем 
вытеснить мир из своего сердца, мы 
– такие колючие, мы – люди, которые 
всегда готовы оскорбить, которые 
никак не могут вынести, что рядом 
находится столь же значимый чело-
век, столь же достойный, или, может 
быть, еще более значимый и достой-
ный, чем мы сами. 

И у нас возникает зависть, ревность. 
Мы презираем сначала соседа, причем 
неважно, какой он: хороший или плохой, 
дорогая у него машина, или он пьяница. 
Нам это неважно – мы в любом случае 
ищем основания презреть человека, в 
любой форме. Мы хотим оказать чело-
веку неуважение. И вот это и есть на-
следие мира.  

 И сколько не говоришь людям о том, 
что мы должны любить друг друга, они 
не могут это вместить. И Христос гово-
рил: «О, род лукавый, прелюбодейный, 
доколе буду с вами, доколе терплю 
вас» (ср. Мф. 17, 17) – именно потому, 
что каждый Его слушатель нес в себе 
опыт жизни, который он приобрел, живя 
в мире, до того, как стал верующим во 
Христа.

Когда говоришь человеку о любви, он 

отвечает: «Да, конечно, хорошо, когда 
тебя любят, замечательно! Пойду в Цер-
ковь, там меня будут любить». 

Но ведь речь идет о том, чтобы 
мы стали любить, а мы не хотим, по-
тому что опыт нашей жизни говорит: бей 
своих, чтобы чужие боялись. Делай всё, 
чтобы отстоять свое место под солн-
цем, защищайся, унижай, топчи людей, 
иначе затопчут тебя. 

И все мы делаем так, как научил нас 
этот мир. И когда приходим в Церковь, 
никак не можем оставить это там, в 
мире, никак не мо-
жем до конца пере-
йти через Чермное 
море и пройти че-
рез пустыню, чтобы 
войти рекой Иордан 
в Землю обетован-
ную, не хотим от-
речься.

И вот наступил  
Великий пост. И, как 
часть этого поста, 
покаянный канон 
Андрея Критского 
учит нас тому, что-
бы мы оставили 
мир там, где ему и место, – в миру. В 
Церкви нет места миру. 

То, что мы переживаем порой цер-
ковные неурядицы, нестроения, не мо-
жем обрести мира в общинах наших, в 
церковном собрании нашем, – это толь-
ко потому, что мы не оставили мир за 
порогом храма и Церкви, что мы внесли 
его в своем сердце. 

А мы должны переродиться. Мы 
должны были переродиться в купели 
Крещения, но мы не сделали этого. Пе-
ред тем как войти в крещальные воды, 
мы не отреклись от мира, хотя священ-
ник настойчиво нас спрашивал: «Отре-
каешься ли от сатаны и всех дел его, и 
всех ангелов его, и всего служения его?» 

Мы говорили, что отрекаемся, но 
сердцем-то мы не отрекались, и вот эта 
неотреченность приводит к тому, что мы 
теперь должны творить покаяние.

И Церковь Великим постом напоми-
нает нам о том высочайшем достоин-
стве христианина, к которому все мы 
призваны, – быть людьми Нового Заве-
та, не людьми мира сего, а иными по от-
ношению к миру сему. И мы можем таки-
ми быть, ибо сила Христа не оскудела, 
но надо по-прежнему отречься мира, 
который в нашем сердце. 

И это отречение, как и этот постный 
подвиг, начинается не столько с того, 
что мы отказываем себе в той или иной 
еде или в том или ином ее количестве, 

а в том, что мы изменяем отношение к 
человеку. Ибо главная беда мира не в 
том, что он ест мясо, а в том, что он пре-
зрительно относится к человеку. 

Проблема в том, что люди, отпав от 
Бога, разучились любить, разучились 
видеть в другом образ Божий, у них 
просто нет такой способности. И Хри-
стос дает нам новое сердце, но надо 
захотеть это новое сердце получить 
и отречься сознательно от иного, 
противного Христу образа неуважи-
тельного, нелюбовного отношения к 
человеку.

И вот, великий 
пророк Исаия тоже 
говорит о посте, а 
точнее, Дух Святый 
говорит устами про-
рока Исаии: вы по-
ститесь для ра-
спрей, для разно-
гласий, для того, 
чтобы унижать 
другого человека. 
Вы думаете, это 
пост, который Я 
избрал? Нет, вы-
пусти измученных 

на свободу, раздели с голодным хлеб 
свой, напитай душу страдальца, от 
единокровного своего не укрывай-
ся. И вот тогда свет твой будет 
сиять, как солнце, и Бог услышит 
тебя во всех молитвах твоих. 

Много можно говорить о любви. Но 
мне все время хочется сказать, что 
прежде чем научиться любить, нужно 
научиться уважать человека, любого 
человека. Просто потому, что он – чело-
век. Потому что он создан по образу и 
подобию Божию. Потому что в нем тоже 
должна течь или уже течет кровь Иисуса 

Христа, ибо пролита она и за него. 
И вот это уважительное отношение 

будет тем прочным фундаментом, на 
котором мы сможем построить любовь. 
Ведь крышу, верхушку дома, не строят 
на воздухе. Для этого должен быть фун-
дамент, и этот фундамент – уважение ко 
всякому человеку.

 Именно из-за презрения возникают 
революции, из-за презрения люди в кон-
це концов дошли до того, что разрушили 
все, что было доброго на Святой Руси, 
попрали и храмы, и алтари, и монасты-
ри, потому что привыкли начинать с ма-
лого – презирать все, что их окружает. 

И мы, если хотим, чтобы продлилась 
жизнь нашего народа, жизнь нашей 
Церкви, жизнь наших семей в истории, 
– мы должны учить наших детей, наших 
братьев и сестер уважать друг друга, не 
презирать никого: ни Родину свою, ни 
других людей, вообще никого никогда 
не презирать, ибо презрение и рождает 
в конце концов отчужденность от Бога. 

Ведь что мы слышим сегодня в по-
каянном каноне? Висят два разбойника 
вместе со Христом. Они в одинаковом 
положении, они братья по разбою, они 
собратья по несчастью, они все время 
были вместе, но в этот момент они ве-
дут себя по-разному. 

Один презирает висящего на Кресте 
Страдальца, а другой жалеет Его, не 
презирает. И это чувство уважения к 
страданию невинного человека делает 
окаянного разбойника святым, делает 
его первым, вошедшим в рай.

Вот что может сделать уважение к 
другому лицу, к другой душе, и тем бо-
лее – к чужой боли, к чужой неудаче, 
к чужому страданию. Оно может греш-
ного сделать праведником и возвести в 
вечные обители. Аминь.

Священник Константин Корепа-
нов, Православие.ру

О  П Р Е З Р Е Н И И

О псевдодуховно-детских речах по 
поводу неважности воздержания от 

скоромной пищи
«Даст Бог пережить нам ещё один 

пост. Пост – это могучий рычаг изме-
нения мира. Часто можно услышать 
такую ... ересь, настоящую ересь. «Да 
ладно... Ешьте что хотите, только друг 
друга не ешьте». 

Где-то кто-то сказал 
из святых это кому-то. 
И лукавое сердце чело-
веческое подхватило и 
зацепилось за эту, уже 
практически, доктри-
ну», - пишет протоие-
рей Андрей Ткачев.

«Ладно, любите 
друг друга только. А ешьте что хотите. 
На самом деле это совершенно непра-
вильная теория. Потому что, если не 
будет поста, не будет ничего. По Васи-
лию Великому – пост это вообще нача-
ло добродетели. 

А если нет поста... если есть объеде-
ние всякое, а вместе с ним и уныние, 
и лень, и празднословие, и болтовня... 
Где тут может быть любовь друг к дру-
гу. Наоборот, пост дисциплинирует че-
ловека. 

И когда тебе брюхо урчит: хочу есть, а 
ты ему: потерпи – это нормально. Дисци-
плина. Когда ... Хочу-хочу-хочу... Хочу 
это ...и сразу побежали. Хочу это, ...и 
рука сразу потянулась. А суть-то в чем? 
«Хочу!» Да мало ли что? Терпи. Пусть 
твое хочу помолчит».

«Пост даёт это всё. Пост даёт дис-
циплину. Ум яснеет. Многие вещи ста-
новятся как дважды два, которые ты 
раньше и не понимал в жизни. Если 
ещё прибавить к нему воздержание 
языка. День выделить для молчания. 
Поклоны добавить. Писание читать. 
Пост – это такая сила могучая».

«Поэтому, если вы когда-нибудь ус-
лышите еще такие псевдодуховно-дет-
ские речи. Бульканье такое безполез-
ное: «Да ладно, будем кушать что хо-
тим, только не будем есть друг друга», 
знайте: это – враньё! Враньё! Будем 
есть друг друга!

Как раз не постящиеся не умеют не 
есть друг друга. Те, которые за сво-
им «хочу» бегут как домашнее жи-
вотное. За куском колбасы или сала. 

И отказать себе не могут. Они будут есть 
друг друга. Будут есть друг друга. «Гуль-
ки-пульки, танцы-шманцы, лежание на 
диване и съедать по две порции мяса с 
фасолью» (мечта солдата Швейка).

Именно непостящиеся и будут есть 
друг друга. Такие люди не могут иметь 
ни веры, ни покаяния, ни духовных по-
рывов. Заранее говорю об этом. Ибо в 

наше некогда крепкое 
христианство залезло 
столько червей древо-
точцев, которые рас-
скажут нам сказки.

О том, где они не 
были. О том, что Го-
споду угодно. О том, 
что Господу не угодно.

Господу угодно, чтобы люди по-
стились!

Нарушение заповеди о посте было 
родовым грехом Адама и Евы. Сказали 
тебе – не ешь, значит, не ешь.

 Съели и полетело всё в тартарары. 
Надо будет поститься. Но не превра-
щаться при этом в фарисея», - призвал 
отец Андрей.              (https://ruskline.ru)

«Именно непостящиеся и будут есть друг друга»

   ОКРЫТОЕ НЕБО
Открыто Небо для молитвы 
во дни Великого Поста, 
дано оружие для битвы, 
путь для несения Креста. 
Дан образец исповедальный ─ 
Андрея Критского канон, 
Устав дан нам универсальный, 
и слышит Небо каждый стон, 
и видит каждую слезинку, 
что в покаянье из души, 
из грешной капающей льдинки, 
что расставаться не спешит. 
Как всё устроено премудро: 
приход весны, Великий пост. 
И как все просто, но как трудно 
взойти на христианский Мост, 
взойти по Лествице чудесной, 
очистить душу от греха. 
Великий пост возносит песней, 
небесной благостью стиха, 
незримо чистит душу бритвой 
до белизны былой листа. 
Открыто Небо для молитвы 
во дни Великого поста!

Владимир Невярович, Воронеж 
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Покаянный канон преподобного Ан-
дрея Критского дает настрой молитве 
всего Великого поста. «Помилуй мя, 
Боже, помилуй мя» - это воздыхание 
Церкви среди тропарей канона - подоб-
но словам молитвы преподобного Иоан-
никия: «Упование мое Отец, прибежище 
мое Сын, покров мой Дух Святый», ко-
торые он от избытка сердца произносил 
между строк непрестанно читаемой им 
Псалтири. 

Неслучайно каждая песнь и здесь 
завершается обращением к Пресвятой 
Троице. И это воздыхание, мы дерзаем 
сказать, - просто и всеобъемлюще, как 
молитва «Отче наш».

Часто говорят о том, как трудно мо-
литься, и это действительно так. Мы 
помним слово преподобного Силуана 
Афонского: «Молиться - это кровь про-
ливать».

 Но в самом начале Великого поста мы 
хотели бы сказать несколько о другом. 
Спрашивают, как научиться молиться, 
как если бы речь шла о решении какой-
то задачи, в то время как подлинная мо-
литва - та, которая исходит из глубины 
сердца христианина, принявшего сми-
ренный дух усыновления. 

Постоянный вопрос: каково должно 
быть у нас точное правило. 

И святые отцы подтверждают это, 
говоря: умеренному правилу цены нет. 
Но при этом непременно добавляют: 
только не следует становиться рабом 
правила. 

Потому что можно набрать множе-
ство канонов, акафистов - ежедневно 
вычитывать их «читательной», как гово-
рит святитель Феофан Затворник, мо-
литвой, быть обвешенным ими с головы 
до ног, как Давид доспехами Саула. Мы 
знаем, что они оказались слишком тя-
желыми для него, но Господь даровал 
ему победу над Голиафом иным - са-
мым простым оружием. 

Самое существенное в молитве - дух 
покаяния, сердце сокрушенное и сми-
ренное, и рождающаяся из него чистота 
и простота любви. 

Подлинная молитва произносится 
языком младенцев. Что бы они ни ле-
петали, их отец с радостью внимает им, 
потому что этот лепет исходит из сынов-

него сердца. Таков Дух Святой, Который 
воздыхает в нас воздыханиями неизгла-
голанными во время молитвы.

Господь говорит нам ясно и реши-
тельно: «Молитесь же так: Отче наш» 
- остальное придет. Христианская мо-
литва определяется не формулой, не 
местом, не чем-то еще, 
но прежде всего - лич-
ной встречей чада со 
своим Отцом. 

Апостол Павел на-
стойчиво напоминает 
нам об этом: «Все, во-
димые Духом Божиим, 
суть сыны Божии. По-
тому что вы не приня-
ли духа рабства, чтобы 
опять жить в страхе, но приняли Духа 
усыновления, Которым взываем: «Авва, 
Отче!»» (Рим. 8, 14—15). 

Этого довольно. Бог слышит нас. Не 
Он удалился от нас, мы удалились от 
Него. Если подлинным будет наше по-
каяние, Дух Святой коснется нас, и от 
избытка сердца возглаголют наши уста. 

Молитва - первая потребность души 
и высшая ее радость. Чтобы войти в 
молитву, надо освободить наши сердеч-
ные глубины от плена, в котором дер-
жит их мир, в то время как они должны 
быть отданы общению с Богом.

Таким образом, теряет смысл во-
прос, сколько надо молиться и как часто 
ходить в храм. Не следует считать то 
время, которое затрачено на молитву. 
Лучше было бы для нас считать то, ко-
торое не отдано молитве. 

Нормально, когда считают часы тру-
да, но человек, любящий свою семью, 
не считает часы, проведенные дома.

 Пока наша молитва не будет исхо-
дить из всего нашего существа, которое 
создано для Бога и все устремляется 
к встрече с Ним, слова молитвы будут 
только скользить по поверхности наше-
го сознания. Жизнь будет подобна коле-
су, ось которого проходит не по центру. 
Такое колесо будет кривым.

Возблагодарим Бога за эти святые 

вечера, которыми начинается наш со-
рокадневный путь ко Кресту Христову 
и Воскресению. Мы созданы для этого 
молитвенного стояния, для этой любви, 
для этой встречи с Богом, для этой со-
кровенности, для этого покаяния в гре-
хах, которые мешают нам быть с Богом. 

Не надо искать ни-
чего другого - ни здесь 
на земле, ни на небе. 
Эта связь с Богом - 
наше блаженство, наш 
центр, наша радость, 
наша жизнь. И кто зна-
ет эту тайну, не торо-
пится выйти из нее, но 
хочет остаться в ней.

Так случается с 
нами, что мы порой усиленно ищем 
молитву там, где не находим ее. Быть 
может, мы ищем ее искусственно, в то 
время как она естественно проистекает 

из сердца, которое любит и скорбит. 
Быть может, мы представляем ее 

слишком сложной, в то время как она 
проста. Быть может, она кажется нам 
слишком трудной, в то время как она 
легка. 

Быть может, мы исполняем ее как 
обязанность, как закон, в то время как 
она, прежде всего, - жизнь и дыхание 
любви. 

Быть может, мы ищем Бога вдали, в 
то время как Он совсем рядом. Быть мо-
жет, мы ищем Его в далеком небе, в то 
время как Он - в нашем сердце. 

Мы ищем Его в невозможном пре-
одолении всего, что составляет нашу 
жизнь, в то время как преодолеть Его 
благодатью надо только грехи, и Он нас 
ждет на всех путях нашей жизни.

 Мы ищем Его за пределами всего, 
в то время как Он - в центре всего. Мы 
ищем Его как неприступного Бога, а это 
- наш Отец.

Прот. Александр Шаргунов, РНЛ

Как научиться молиться

«Давайте кратко поговорим о молит-
ве. Это великое искусство, это наука 
из наук и искусство из искусств. Всю 
жизнь нужно учиться молитве», - пи-
шет протоиерей Андрей Ткачёв.

«Иногда человек проводит долгие 
десятилетия в попытках научиться при-
зывать имя Господа внимательно и со 
страхом и благоговением. Иногда Бо-
жиим сверлом сердце просверливает-
ся, и оттуда бьёт фонтан молитвы, как 
это было, например, у тонущего Петра, 
когда не было времени и возможности 
книжку взять в руки, встать на колени, 
лампаду зажечь, – тонет человек, и он 
кричит: «Спаси меня, погибаю!» Это 
молитва погибающего человека».

«Вот и разбойник на кресте молил-
ся: «Помяни мя, Господи, во Царствии 
Твоем!» Или мытарь в храме, биющий 
себя в грудь: «Боже, милостив буди 
мне, грешному». 

Это всё краткие молитвы, которые 
вырываются из человека протуберан-

цами такими, как гейзер, как горячий 
кипяток, бьющий из недр человеческой 
души. Просьба к Богу такая».

«Но лучше не ждать беды, чтобы 
беда заставила нас молиться. Вообще 
лучший учитель молитвы – это беда. 
Когда беда приходит, когда приходит 
болезнь – начинается молитва об исце-
лении», - подчеркнул о. Андрей.

«Приходит страх – начинается мо-
литва о спасении. Приходит неприят-
ность с детьми – начинается молитва 
о детях. Приходит еще какая-нибудь 
нужда – начинается молитва о том-то и 
том-то».

«Но я бы не хвалил этот вид мо-
литвы, потому что всё-таки нужно 
молиться до болезни, до нужды, до 
беды, до смерти, до опасности, до раз-
лучения души с телом. То есть нужно 
молиться Богу, потому что Он есть, и 
нужно общаться с Ним», - заключил 
протоиерей Андрей Ткачёв.

https://ruskline.ru/news_rl/2023/02/09/

Лучший учитель молитвы – беда

Я очень хорошо помню свой первый 
пост. Он был как раз Рождественским.

Незадолго до него я неожиданно для 
себя и всех моих знакомых пришла к 
вере и решила, что с прошлой жизнью 
покончено раз и навсегда.

Выкинув на помойку все свои модные 
джинсы, топики и прочие атрибуты гре-
хопадения, я нарядилась в какую-то до-
потопную юбку, обмоталась старой ма-
миной шалью, которую она собиралась 
утилизировать, и купила себе четки дли-
ной в метр. 

И огромный молитвослов! Который 
обезумевшими от «непрестанной мо-
литвы» глазами читала везде, где толь-
ко можно, включая метро и театральный 
институт. Благо, в последнем и без меня 
странных персонажей хватало. Так что 
начинающая богема просто решила, что 
я в новом образе.

Выглядела я как средневековая 
странница, а точнее – как наши храмо-
вые попрошайки, только чуть чище. И 
очень гордилась, когда мне намекали 
на проблемы с головой. В эти сладкие 
мгновения чувствовала себя мученицей 
за Христа.

В таком примерно виде и душевном 
устроении и настиг меня мой первый 
пост.

Постилась я зверски! Поначалу во-
обще решила голодать, чем привела в 
неописуемый ужас мою совершенно не-
верующую маму. Но что понимают эти 
атеисты в подвигах и настоящем аске-
тизме!

Правда, очень скоро мне просто-на-
просто стало плохо, и, кляня себя за 
слабость тела и духа, я начала все же 
принимать хоть какую-то пищу. А потом 
слезно исповедовалась в этом (в при-
еме пищи в пост) – к великому удивле-
нию батюшек.

Но главное даже не это. Главное – я 
решила обратить в Православие всех 

моих домашних, которые к Церкви ни-
какого отношения не имели и, соответ-
ственно, на моих глазах неслись прями-
ком в ад – волосы назад.

Исступленно жуя свою постную траву, 
я доказывала маме, что на куриной нож-
ке, которую она собиралась отправить 
в рот, кишмя кишат бесы и «Ну, давай, 
давай, увидишь, что будет! Сожрут они 
тебя изнутри, пик-
нуть не успеешь! И 
будут там кишеть… 
И смердеть… И хо-
хотать».

Мама моя покой-
ная, человек интел-
лигентный, такого 
непотребства допу-
стить никак не мог-
ла. У нее напрочь 
отшибало аппетит, и 
ела она преимуще-
ственно, когда я ложилась спать. Но ге-
роически готовила мне овощные блюда. 
Потому что стряпать я тогда совсем не 
умела, а позже, выйдя замуж, звонила 
своей подруге с вопросом: «А как сва-
рить куриный бульон?».

Еще ожесточенней, чем с куриными 
ножками, в тот пост я боролась с теле-
визором и громко молилась, когда пере-
пуганные моим безудержным обраще-
нием ко Христу домашние смотрели но-
вости. И усиленно пыталась поставить 
на молитву и их тоже.

В общем, среди придурошных не-
офитов я была самым придурошным, 
чему несказанно радовалась. Ведь это 
и была в моем представлении истинная 
вера.

Но на самом деле, если совсем уж 
честно, я очень скучаю по тому вре-
мени. Очень! Как бы по-дурацки все 

это ни выглядело, душа горела так, как 
не будет гореть больше никогда. 

И хотя смысл христианства не был 
еще понят, он был обретен! И внутрен-
няя пустота, которая меня мучила все 
предыдущие годы, медленно, но начала 
заполняться чем-то новым и очень важ-
ным. Самым важным в жизни!

И очень я люблю слушать рассказы 
о таких же «постни-
ках», как и я. Или о 
других – более нор-
мальных.

***
Вот, например, 

есть у меня знако-
мый, Олег. Он уже 
много лет в Церк-
ви и сейчас вполне 
себе адекватный 
христианин. Это, 
кстати, очень важно 

для христианина – быть адекватным. 
Потому что иногда вера приходит без 
мозга. Как у меня было, например.

И так же, как и я, он хорошо помнит 
свой первый пост. Только он у него был 
Великим.

– Мне до сих пор стыдно, а сколько 
времени прошло, – признается он.

Он тогда был таким же горячим нео-
фитом, как и я, только не в юбке и шали, 
а в штанах и бороде. Ну и вещественная 
атрибутика – все как полагается. А так 
как пост был Великим, то решил Олег 
делать великие постные дела. Иногда 
получалось, а иногда «подопечные» его 
возмущались:

– Мужчина! Хватит хулиганить! Я сей-
час полицию позову!

Это было, когда он коляску с ре-
бенком женщине помог снести в под-

земный переход метро.
– Уж как она меня просила-просила: 

«Мужчина! Спасибо! Не надо! Я сама, 
мне так проще! Я знаю, как держать 
равновесие!» – рассказывал мне он. – 
Но я же христианин! Как же я не помогу? 

Вырывал у нее коляску, она обратно 
тянула. Про полицию мне. Но что та по-
лиция супротив моего милосердия! Вы-
рвал коляску и вместе с ней загремел 
по лестнице. Слава Богу, ребенок не 
пострадал. В общем, причинил добро и 
нанес непоправимую пользу. Еле ноги 
унес…

Но еще больше стыдно Олегу за дру-
гую историю. Поехал он в тот пост дачу 
свою проверить. А там – соседи, ста-
рички древние, круглый год за городом 
жили в ветхом домишке.

Бабуля встретила его, плачет:
– Ох, Олежек… У нас хата совсем 

развалилась. Крыша течет, печь засори-
лась… Да много там чего. Жить невоз-
можно. Нет ли у тебя знакомых, которые 
нам недорого подправят все? Мой-то 
старик совсем слабый стал да слепой.

А у Олега у самого руки золотые. И 
деньжата водились. Пост – опять же, 
время добрых дел. Взял и сделал ста-
рикам по-быстрому ремонт. Бесплатно!

За это ему не стыдно. Стыдно за дру-
гое. Вечером, накануне его отъезда, по-
звали его старички к себе. Стол накры-
ли, пирогов напекли, курочку пожарили 
и даже порося зарезали. От всей души 
старались гостю угодить – в благодар-
ность. Бабка остатки пенсии потратила, 
коньяк самый дорогой в соседнем селе 
в магазине купила. Специально на авто-
бусе ездила.

А Олег как тот стол скоромный уви-
дел, так у него «в зобу дыханье сперло»:

– Да вы что?! Какой поросенок! Какой 
коньяк! Пост Великий на дворе! Что ж 

Истории о посте и постниках

(Окончание на 6-й стр.)
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вы меня на грех толкаете?! И самим по-
мирать скоро, а у вас одна еда на уме!

Хлопнул в сердцах дверью и был та-
ков. А старички только глазами захлопа-
ли – чем же они так не угодили дорого-
му гостю?

– Нет уже их давно, померли, – го-
ворил мне Олег. – А я как вспомню, так 
плачу! Обидел людей! А думал – под-
вижник!

***
А эту историю рассказала мне Вале-

рия, моя давняя подруга. Когда-то она 
так же, как и я, резко ударилась в веру 
со всеми вытекающими. Но сейчас не 
об этом…

В храме, куда она ходила в то время, 
была одна очень интересная старуш-
ка. Вот как рисуют верующих старушек 
в каком-нибудь «Вестнике атеиста», 
такой она и была. С ног до головы в 
платках, ладанках, иконах и четках. Со 
взором горящим и апокалиптическими 
речами на смеси церковнославянского 
с нижегородским.

Помимо этого, была у нее еще одна 
изюминка. Старушка та по имени Анто-
нина исступленно блюла чужую мораль, 
нравственность и благочестивый образ 
жизни. Так во время постов любила она 
по знакомым прихожанам ходить. Как 
бы в гости, но как бы и глянуть – по-
стятся ли, молятся… Кто, если не она? 
Не поп же этот с его восемью детьми. 
Любит, видать, батюшка «это дело», 
строгает мелюзгу денно и нощно, не до 
постов ему.

И была у них в храме другая прихо-
жанка, девушка молодая. Недавно по-
явилась, но тут же впала в немилость у 
бабушки Антонины. Красивая слишком 
была, статная, макияжем не брезгова-
ла. Соблазн один да искушение для му-
жиков. Ну, так старушка решила.

И шуба у девчонки была дорогая. Ро-
дители подарили. А где Православие и 
где шуба? Православные же нищими 
должны быть, сирыми да убогими. И в 
лохмотьях! А лучше – одноглазыми и 
однорукими! Ну как Христос заповедал 
– глаз вырвать, а руку отсечь. И вовек 
ничем больше не соблазняться.

А тут красотка в шубе! Тьфу, стыдо-
ба! И батюшка ей благоволит. Темная 
история…

В пост и к ней старая Антонина зару-
лила. Чтобы точки над «и» расставить. 
Девушка как раз рядом жила, ей родите-
ли квартирку маленькую снимали. Она 
в Москве училась, а те в Новосибирске 
жили.

Пришла к ней бабуля, адрес знала, а 
там ароматы на весь дом. Куриный бу-
льон варится. В разгар поста!

Старушка аж руками замахала:
– Свят! Свят!
Как будто один только запах ее 

осквернил. И ушла удовлетворенно. Не 
подвела бабку чуйка, совсем девка с 
православных катушек съехала! Даже 
разговаривать не стала. Но батюшке на 
следующий день ликующе пожалова-
лась:

– Любимица-то ваша, которая в 
шубе, мясо бесовское в пост ест, не 

стесняется… Грешница, а вы и не зна-
ете…

Тот удивился, при встрече с девуш-
кой поговорил. А потом Антонину к себе 
потребовал:

– До конца поста благословляю вас, 
бабушка, покаянный канон читать! И 
не за другими следить, а за собой! И с 
Веры пример брать! Она-то пост дер-
жит, не нам чета.

Вера – это девушка та.
Оказалось, в те постные дни у ее 

соседки мошенники пенсию украли. До 
копеечки. Вера узнала – и всю свою сти-
пендию и то, что родители прислали, – 
ей отдала.

Дома же у нее из еды курица только в 
морозилке лежала. Ну и по мелочи. Мо-
лодость же… Купила – съела. Это мы, 
семейные да опытные, кладовки наби-
ваем на случай всего на свете. А та – 
нет. Зеленая да неоперившаяся.

В общем, денег нет и курица эта… А 
организм же требует. У друзей попро-
сить стеснялась, они ее церковности 
не понимали. Терпела-терпела, да и 
сварила бульон. Чтоб уж совсем до сле-
дующих денежных поступлений не за-
гнуться… И ведь ругала себя еще, что 
пост нарушает.

– Но попостилась она, как мало кто 
делает, поймите вы, бабушка, – увеще-
вал священник Антонину.

Но та так ничего и не поняла.
…Это не о том, что нужно все бро-
сать и мясо в пост есть. О другом…

Елена Кучеренко, Православие.

(Окончание. Начало на 5-й стр.)

УХОДЯ ИЗ ХРАМА, оглядываешь-
ся, стараешься запомнить, заполнить 
огромность сердца сиянием иконоста-
са, огоньками свечей. Вытеснить этим 
светом черноту из себя, заполнить 
сердце молитвой.

АКТЕР ПРЯМО в отчаянии: «Пони-
маешь, мне заплакать, что с горы пока-
титься: это ж профессия. Стою в церкви 
и не могу понять, плачу я актерски или 
по вере».

ИСПОВЕДЬ НА ВЕЛИКОЙ начинает-
ся с вечера. Всю ночь. Комары, костры. 
Приготовил, казалось, искреннюю фра-
зу: «Каюсь в грехах, особенно в том, что 
понимаю, что грешу, но плохо их иско-
реняю». 

- «Каешься? - сурово спросил высо-
кий седой батюшка. - Да если б ты ка-
ялся, ты б уже тут рыдал, головой бы 
бился. Днесь спасения нашего главиз-
на, это когда говорят?» 

- «На Благовещение». - «Правильно. 
И это каждый день надо говорить. День 
настал - спасайся! День спасения - это 
каждый день! Чего с тобой делать?» - 
Накрывает епитрахилью.

ОН ЖЕ: ЧТО ВАЖНЕЕ - Рождество 
Божией Матери или любой другой 
праздник или день воскресный? Нын-
че совпало Рождество и воскресенье. 
Если бы Рождество было в другой день, 
конечно, пришли бы люди. А в воскре-
сенье б было поменьше. Но ведь вос-
кресенье - это Воскресение! Каждое 
воскресенье - это малая Пасха. 

В Воскресенье не можешь идти, 
значит, ползи! В церковь! На Литур-
гию! Болен, едва ходишь? Тем более 
ползи. Врачи сказали: три часа тебе 
осталось жить, и за эти три часа мож-
но спастись. Помни разбойника на 
Кресте. А если у тебя в запасе не три 
часа, а три дня - это такое богатство!

ВСПОМНИЛСЯ КАРТОННЫЙ шар, в 
который я был заключен. В школе ма-
тематичка Мария Афанасьевна, зная 
о моих стихах по школьной стенгазете, 
велела сочинить стихи о геометриче-
ских фигурах: диагонали, катете, гипо-
тенузе, биссектрисе, прямоугольнике, 
сказав, что все они вписаны в идеаль-
ное пространство шара. Написал как 
пьесу в стихах. И пришлось исполнять 
роль шара. Потом меня долго обзывали 
«толстый». Очень это было горько. Ка-
кая ж девочка полюбит мальчика с та-
ким прозвищем?

«ПЕЧАТЬ - САМОЕ сильное оружие 
партии». Такой лозунг в моем детстве 
был повсюду. И я совершенно искрен-
не думал, что это говорится о печатях. 
О тех, которые ставят на бумагах, на 

справках, которыми заверяют докумен-
ты или чью-то доверенность. Круглые, 
треугольные, квадратные. Без них нику-
да. Все же знали, что документ без пе-
чати - простая бумажка. А «без бумажки 
ты букашка, а с бумажкой человек». Пи-
сали контрольные диктанты на листоч-
ках с угловым штампом.

Так и думал. А когда мне стали вну-
шать, что печать - 
это газета, журнал, 
- я думал: какая ж 
это печать? Это га-
зета, это журнал. А 
печать это печать. И 
при ней штемпель-
ная подушка. При-
жмут к ней печать, 
подышат на нее, да 
и пристукнут ею по 
бумаге. И на отпе-
чаток посмотрят. И 
человеку отдадут. 
А тот на печать по-
любуется. Не на саму печать, а на ее 
оттиск, который уже тоже сам по себе 
печать.

В БУЛОЧНОЙ (ГРЕЦИЯ) взял хлеб. 
Показался твердым для моих зубов. Как 
объяснить? Постучал по хлебу и по сто-
лу. Мол, такой же твердый. Продавец 
обиделся ужасно, еле ему объяснил, 
руку к сердцу прижал. Понял, что не со 
зла. Сбегал за хорошим вином. Хорошо 
выпили.

ПАЧЕЧКА ЗАПИСОК со встреч с чи-
тателями. Жаль их выбрасывать. Как на 
них отвечал, легко сообразить.

Как поднять Россию с колен?
С чего вдруг многие говорят про 

какие-то колени? Никогда Россия на 
коленях ни перед кем не стояла. Мо-
литься надо. А в молитве тут да, тут на 
коленях надо перед Богом стоять. Рос-
сия всех переживет. Нравится руково-
дитель - молись за него, не нравится 
- тем более молись, чтобы Господь 
вразумил.

Считаете ли Вы себя великим писа-
телем?

Ну, ребята, мы же в России, а в Рос-
сии писателю вначале надо умереть, да 
подождать лет хотя пятнадцать, тогда и 
будет понятно, чего он стоил.

В чём Вы видите спасение для чело-
века простого, «мизинного»?

Знаю, что ответ не понравится, но 
скажу: терпеть надо. «Поясок потуже! 
Держись, браток, бывало хуже». Я такие 

пределы нищеты и бедности испытывал 
вместе с людьми, что нынешнее состо-
яние кажется изобильным. Хлеб есть, 
вода есть, чего еще? Да, соль, да, кар-
тошечки. Масла растительного. Жить 
можно. И нужно.

Что такое смысл жизни?
Спасение души. Не живот же спа-

сать, сгниет же все равно.
Что такое 

счастливая жизнь?
Спокойная со-

весть. И чтобы был 
доволен малым в 
вещах и в еде.

Как Вы пред-
ставляете жизнь 
после смерти?

После смерти 
жизнь только и на-
чинается. А при зем-
ной жизни надо ее 

заслужить. То есть она все равно будет, 
но какая?

Что такое любовь?
Постоянное состояние заботы о лю-

бимом.
- УТОПИТЬ ГОРЕ в вине невозможно: 

горе прекрасно плавает. (Брат Михаил.) 
Я уже не подхожу к семидесяти, а отхо-
жу. (Он же.)

ПЬЯНЫЙ МНЕ с обидой: «Я хотел их 
посмешить, а они стали надо мной сме-
яться».

РЕЧИ ГОВОРИЛИ - птицы возмущен-
но кричали, когда начался молебен - за-
молчали.

В ДУХОВНОМ РОСТЕ нет возраста. 
Верующий ребенок мудрее неверую-
щей матери.

ЖЕНЩИНЫ ЧАЩЕ плачут, но дольше 
живут.

И ДАЖЕ НАД фермой крупного рога-
того скота в советские годы висел крас-
ный флаг. Повышал ли он удои, неиз-
вестно, но очень возмущал огромного 
быка. Бык однажды оторвался от при-
вязи и ушел в Испанию.

ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ был один из 
зачинателей так называемого старо-си-
моновского движения. Старосимонов-
цы, как они себя называли, добивались 
возвращения церкви на территории за-
вода «Динамо» и возрождения могилы 
иноков Александра Пересвета и Андрея 
Осляби. И добились! 

Много дней они отработали, когда 

компрессорный цех, в который превра-
тили церковь, стал возвращаться в свое 
назначение. Сколько же они всего пере-
таскали, перекопали. Мучились и радо-
вались.

И ни их нельзя позабыть, ни, особен-
но, Павла Николаевича. Он жил где-то 
по Рязанской дороге. Даже и фамилии 
его я не запомнил, а может, и не знал. 
Но знаю наверное то, что он много, мно-
го лет подряд ездил ежедневно, повто-
ряю, ежедневно, в Третьяковскую га-
лерею, где была икона Владимирской 
Божией Матери и, стоя перед ней, на 
память читал Акафист в Ее честь. А жил 
неблизко. Ежедневно, кроме вторников, 
когда в Третьяковке выходной.

И я уверен, что именно во многом по 
его молитвам икона вышла из стен га-
лереи и обрела место в Божием храме, 
пусть и тоже в Третьяковской галерее 
этот храм.

Еще один рассказ вспоминаю. На сей 
раз из северной столицы. Матушка Ма-
риамна: «В годы хрущевских гонений у 
монастыря на речке Карповке, где были 
мощи святого праведного Иоанна Крон-
штадтского, стоял милицейский пост 
и милиция не разрешала останавли-
ваться у обители. Торопила проходить. 
Но верующие, любя великого батюшку 
Иоанна, несли молитвенную вахту на 
другой стороне Карповки. Сменяя друг 
друга, читали Неусыпаемую Псалтирь».

Вот такие два свидетельства из рус-
ской жизни. Рядом с гонениями на Хри-
ста жертвенность.

Еще было открытие выставки личных 
вещей и рукописей святого Иоанна. В 
здании Госархива на Пироговской. От-
крывал выставку Святейший Патриарх 
Алексий II. Пояснения давала монахиня 
монастыря на Карповке. Рядом с ней, 
то ли охраняя рукописи, то ли контроли-
руя, шла смотрительница.

Великий святой, так много спаситель-
ного сказавший русским людям. Кото-
рые его не послушали и, будто испыты-
вая предсказания отца Иоанна о брато-
убийстве, пошли прямёхонько в него. В 
огонь, сжигающий Россию, и в кровь.

Незабываем его стремительный, чет-
кий, взлетающий к концу строки почерк.

(«Благовест» Самара)

Прощание с пройденным
Крупинки писателя Владимира Крупина

   М о л и т в а
Ничего во мне, кроме имени.
Я прошу Тебя, пронеси меня
Над провалами неизбежности,
Обрамлëнными безнадежностью.
Дай молитвы мне крылья белые,
Чтоб не шла к Тебе, а летела я.
Чтобы сделалась Твоей частью я,
Дай Любви живой, как Причастия.
Влейся в разум мой Светом Истины,
Чтоб детей растить нерасхристанных.
Дай душе слезы покаяния,
Чтобы стать Твоим Достоянием.
Поддержи крылом над ухабами
Меня сильную, меня слабую.
Всё во мне Твоё, уж прости меня,
Всё моё - ничто, кроме имени...
              Татьяна Старкова, г.Усмань

Так сказано Андреем 
Критским...

Так сказано Андреем Критским, - 
Шёл, осквернённый до зела, 
Путём губительным и склизким. 
Гудели бешено ветра, 
Манили адские глубины, 
Но Ты, как некогда Петра, 
Меня исхитил из пучины... 
И снова неотступен враг, 
Спасения лишить дерзает, 
Духовный насылая мрак... 
И вновь Твоя рука спасает! 
              Николай Коновской, РНЛ

Господи, спаси, обереги 
Русскую державу от погибели, 
Дай победу, чтобы люди видели, 
Как преображаются враги. 
Огради от всяческого зла 
Силою Креста животворящего, 
Поддержи живущего, творящего – 
Так, как держат Небо купола. 
                      Виктор Петров, РНЛ
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ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ В АПРЕЛЕ

именуемой “Умиление”, Смо-
ленской (1103).

Литургия св. Иоанна Златоуста.
2 воскресенье. Неделя 5-я 

Великого поста. Прп. Марии 
Египетской (перех.праздн.). 
Прпп. Иоанна, Сергия, Патри-
кия и прочих, во обители св. 
Саввы убиенных (796). Прп. 
Евфросина Синозерского, 
Новогородского (1612). Мц. 
Фотины (Светланы) самаря-
ныни, ее сыновей мчч. Вик-
тора, нареченного Фотином, и 
Иосии; Мцц. Анатолии, Фото, 
Фотиды, Параскевы, Кириа-
кии, Домнины и мч. Севасти-
ана (ок.66). Мцц. Александры, 
Клавдии, Евфрасии, Матроны, 
Иулиании, Евфимии и Феодо-
сии (310). Свт. Никиты исп., 
архиеп. Аполлониадского 
(ок.813-820). Сщмч. Владими-
ра Пиксанова пресв. (1918); 
сщмч. Василия Соколова диа-
кона (1938).

Литургия Св. Василия Великого.
3 понедельник. Прп. Иако-

ва исп., еп. (VIII). Прп. Сера-
фима Вырицкого (1949). Свт. 
Кирилла, еп. Катанского (I-II). 
Свт. Фомы, патр. Констан-
тинопольского (610). Сщмч. 
Владимира Введенского пресв. 
(1931).

4 вторник. Сщмч. Василия, 
пресв. Анкирского (362-363). 
Мц. Дросиды, дщери царя Тра-
яна (104-117). Прп. Исаакия 
Далматского (IV). 

5 среда. Прмч. Никона еп. и 
199-ти учеников его (251). Прп. 
Никона, игумена Киево-Печер-
ского (1088). Мчч. Филита, 
Лидии, жены его, Македона, 
Феопрепия, Кронида и Амфи-
лохия (117-138). Мч. Василия 
Мангазейского (1600). Свщмч. 
Константина Снятиновского, 
пресв. (1918). Сщмч. Макария 
Квиткина, пресв. (1931); сщмч. 
Стефана Преображенского 
пресв. (после 1937); сщмч. Ва-
силия Коклина пресв.,  прмч. 
Илии Вятлина, прмцц. Анаста-
сии Бобковой, Варвары Конки-
ной, мч. Алексия Скоробога-
това (1938); прп. Сергия Сре-
брянского исп. (1948).

Литургия Преждеосвящ. Даров.
6 четверг. Предпразднство 

Благовещения Пресвятой Бого-
родицы. Прп. Захарии монаха. 
Свт. Артемия (Артемона), еп. 
Солунского (Селевкийского) 

7 пятница. БЛАГОВЕЩЕ-
НИЕ ПРЕСВЯТОЙ БОГО-
РОДИЦЫ. Преставление свт. 
Тихона, патриарха Московско-
го и всея России (1925). Прп. 
Саввы Нового (1948). 

Иконы Благовещения Бо-
жией матери (XVI). 

Литургия св. Иоанна Златоуста.
На трапезе разрешается рыба.
8 суббота. Лазарева суббо-

та. Воскрешение прав. Лаза-
ря. Собор Архангела Гаври-
ила. Сщмч. Иринея, еп. Сир-
мийского (Сремского) (304). 
Мчч. Вафусия и Верка пресв., 

Арпилы монаха, мирян: Авива, 
Агна, Реаса, Игафракса, Искоя, 
Силы, Сигица, Сонирила, Су-
имвла, Ферма, Филла и мцц. 
Анны, Аллы, Ларисы, Моико, 
Мамики, Уирко, Анимаисы 
(Анимаиды), Гаафы, царицы 
Готфской, и Дуклиды (ок.375). 
Прп. Малха Сирийского (IV). 
Прп. Василия Нового (ок.944). 
Мц. Параскевы Кочневой 
(1939).

Литургия св. Иоанна Златоуста.
На трапезе разрешается вку-

шение рыбной икры.
9 воскресенье. Неделя 6-я 

ваий (цветоносная, Вербное 
воскресенье). Вход Господень 
в Иерусалим. Мц. Матроны 

Иоанна Чернова (1939).
Литургия Преждеосвящ. Даров.
11 вторник. Великий Втор-

ник. Мчч. Марка, еп. Арефу-
сийского, Кирилла диакона и 
др. (ок. 364). Прп. Иоанна пу-
стынника (IV). Свт. Евстафия 
исп., еп.Вифинийского (IX). 
Прпп. Марка (XV) и Ионы 
(1480) Псково-Печерских. 
Св. Михаила Викторова исп., 
пресв. (1933).

Литургия Преждеосвящ. Даров.
12 среда. Великая Сре-

да. Прп. Иоанна Лествичника 
(649). Свт. Софрония, еп. Ир-
кутского (1771). Прор. Иоада 
(X в.до Р.Х.). Апп. Сосфена, 
Аполлоса, Кифы, Кесаря и 
Епафродита (I). Св. Еввулы, 
матери вмч. Пантелеимона 
(ок.303). Прп. Иоанна без-
молвника (VI). Прп. Зосимы, 
еп. Сиракузского (ок.662). 

Литургия Преждеосвящ. Даров.
13 четверг. Великий Чет-

верток. Воспоминание Тай-
ной Вечери. Сщмч. Ипатия, 
еп. Гангрского (ок. 326). Свт. 
Ионы, митр. Московского 
и всея России, чудотворца 
(1461). Свт. Иннокентия, митр. 
Московского (1879). Прп. Ипа-
тия целебника, Печерского 
(XIV). Прп. Филарета Дани-
левского (1841). Прп. Аполло-
ния Египетского (IV). Сщмчч. 
Авды, еп. Персидского, и Ве-
ниамина диакона (418-424). 
Прп. Ипатия, игумена Руфиан-
ского (ок. 446). Сщмч. Иоанна 
Блюмовича, пресв. (1938).

Литургия Св. Василия Великого.
14 пятница. Великий Пя-

ток. Воспоминание Святых 
спасительных Страстей Го-
спода нашего Иисуса Христа. 
Прп. Марии Египетской (522). 
Прп. Евфимия, архим. Суз-
дальского, чудотворца (1404). 
Прп. Варсонофия Оптинского 
(1913). Мч. Авраамия Болгар-
ского, Владимирского чудот-
ворца (1229). Прп. Геронтия, 
канонарха Печерского (XIV). 
Прп. Макария, игумена Пели-
китской обители (ок.830). Мчч. 
Геронтия и Василида (III). 
Прав. Ахаза. Сщмч. Сергия За-
варина, пресв. (1938).

Литургии не положено. 
Строгий пост. 

15 суббота. Великая Суб-
бота. Прп. Тита чудотворца 
(IX). Мчч. Амфиана и Едесия 
(306). Мч. Поликарпа (IV).

Литургия Св. Василия Великого.
16 воскресенье. СВЕТЛОЕ 

ХРИСТОВО ВОСКРЕСЕ-
НИЕ. ПАСХА. Прп. Никиты 
исп., игумена обители Миди-
кийской (824). Мц. Феодосии 
девы (307-308). Прп. Илирика. 
Мчч. Елпидифора, Дия, Вифо-
ния и Галика. 

Иконы Божией Матери 
“Неувядаемый Цвет”.

Литургия св. Иоанна Златоуста.
17 понедельник. Поне-

дельник Светлой седмицы. 
Прп. Иосифа песнописца 
(883). Прп. Георгия, иже в Ма-
леи (IX). Прп. Иосифа Много-
болезненного, Печерского, в 
Дальних пещерах (XIV). Прп. 
Зосимы Ворбозомского (ок. 
1550). Прп. Зосимы, обретше-
го прп. Марию Египетскую в 
пустыни Иорданской (ок. 560). 
Мцц. Фервуфы девы, сестры и 
рабыни ее (341-343). Прмчч. 
Вениамина Кононова и Ни-
кифора Кучина (1928); сщмч. 
Николая, еп. Вельского, прмц. 
Марии Гатчинской (1932); 
сщмч. Иоанна Вечорко пресв. 
(1933); мч. Иоанна Колеснико-
ва (1943).

Иконы Б о ж и е й 
Матери, и м е н у е -

мой «Герондисса». 
18 вторник. Вторник Свет-

лой седмицы. Иверской ико-
ны Божией Матери (перех.
праздн.). Мчч. Агафопода 
диакона, Феодула чтеца и иже 
с ними (ок. 303). Перенесе-
ние мощей свт. Иова, патр. 
Московского и всея Руси 
(1652). Прп. Пуплия Египет-
ского (IV). Прпп. Феоны, Си-
меона и Форвина (IV). Прп. 
Марка Афинского Фраческого 
(ок. 400). Прп. Платона, исп. 
Студийского (814). Прп. Фе-
одоры Солунской (892). Мчч. 
Христодула и Анастасии Патр-
ских, убиенных в Ахаии (1821) 
(Перех. праздн.). Прмчч. отцов 
Давидо-Гареджийских (1616) 
(Груз.) (перех.праздн.). Сщмч. 
Алексия Кротенкова пресв. 
(1930); сщмч. Николая Симо, 
пресв. (1931).

Шуйской иконы Божией 
Матери (перех.праздн.).

19 среда. Среда Светлой 
седмицы. Свт. Евтихия, ар-
хиеп. Константинопольского 
(582). Равноап. Мефодия, ар-
хиеп. Моравского (885). Прп. 
Платониды Сирской (308). 
Мчч. 120 Персидских (344-
347). Мчч. Иеремия и Архилия 
иерея (III). Собор прпп. От-
цов, на Богошественной Горе 
Синай подвизавшихся (перех.
праздн.). Мч. Петра Жукова и 
Прохора Михайлова (1918); 
сщмчч. Иоанна Бойкова (1934) 
и Иакова Бойкова (1943), 
пресвв. Прп. Севастиана Фо-
мина, исп. (1966).

Касперовской иконы Бо-
жией Матери (перех. праздн.) 

20 четверг. Четверг Свет-
лой седмицы. Прп. Георгия 
исп., митр. Митиленского (по-
сле 820). Прп. Даниила Пере-
яславского (1540). Мч. Кал-
лиопия (304). Мчч. Руфина 
диакона, Акилины и с ними 
200 воинов (ок. 310). Прп. Се-
рапиона монаха. Сщмч. Ар-
кадия Добронравова пресв. 
(1933); прмц. Евдокии Павло-
вой (1939).

21 пятница. Пятница 
Светлой седмицы. После-
дование в честь Пресвятой 
Богородицы ради Ея «Жи-
воносного Источника». Ико-
ны Божией Матери «Живо-
носный Источник» (перех.
праздн.). 

Апп. Иродиона, Агава, 
Асинкрита, Руфа, Флегонта, 
Ерма и иже с ними (I). Свт. 
Нифонта, еп. Новгородского 
(1156). Прп. Руфа, затворни-
ка Печерского, в Дальних пе-
щерах (XIV). Мч. Павсилипа 
(117-138). Свт. Келестина, 
папы Римского (432). Сщмч. 
Сергия Родаковского пресв. 
(1933).

После Литургии совершает-
ся малое освящение воды.

22 суббота. Суббота Свет-
лой седмицы. Мч. Евпсихия 
(362). Мчч. Дисана еписко-
па, Мариава пресв., Авдиеса 
и прочих 270-ти (362-364). 
Прмч. Вадима архим. (376). 
Мч. Гавриила Фомина (1942). 

После Литургии раздача ар-
тоса.

23 воскресенье. Антипас-
ха. Неделя 2-я по Пасхе, Апо-
стола Фомы. Мчч. Терентия, 
Помпия, Африкана, Максима, 
Зинона, Александра, Феодора 
и иных 33-х (ок. 249-251). Мчч. 
Иакова пресв., Азадана и Ав-
дикия диаконов, Персидских 
(ок. 380). Прмчч. многих свя-
щенной обители Пантократо-
ра, в Дау Пендели (Аттика) по-
страдавших (ок. 1680). Сщмч. 
Григория V, патр. Констан-
тинопольского (1821). Сщмч. 

Флегонта Понгильского пресв. 
(1938); мч. Димитрия Вдовина 
(1942).

24 понедельник. Сщмч. 
Антипы, еп. Пергама Асий-
ского (ок.68). Прпп. Иакова 
Железноборовского (1442) и 
Иакова, сподвижника его (XV). 
Свт. Варсонофия, еп. Твер-
ского (1576). Мчч. Прокесса 
и Мартиниана (ок.67). Прп. 
Фармуфия (IV). Прп. Иоанна, 
ученика прп. Григория Дека-
полита (IX). Свт. Каллиника 
Черникского (1868) (Румын.). 
Сщмч. Николая Гаварина 
пресв. (1938).

25 вторник. Радоница. По-
миновение усопших. Прп. 
Василия исп., еп. Парийского 
(после 754). Сщмч. Зинона, еп. 
Веронийского (ок. 260). Прп. 
Исаака Сирина, в Сполете Ита-
лийском (550). Прмчч. Мины, 
Давида и Иоанна (после 636). 
Прп. Анфусы девы (801). Прп. 
Афанасии игумении (860). 
Прмч. Сергия Крестникова 
(1938).

 Муромской (XII), Белы-
ничской (XIII) икон Божией 
Матери. 

26 среда. Сщмч. Артемона, 
пресв. Лаодикийского (303). 
Мч. Крискента, из Мир Ли-
кийских. Мц. Фомаиды Еги-
петской (476). Прмц. Марфы 
Тестовой (1941). 

27 четверг. Свт. Мартина 
исп., папы Римского (655). 
Мчч. Антония, Иоанна и Ев-
стафия Литовских (1347). Мч. 
Ардалиона (305-311). Мчч. 
1000-и Персидских и Азата 
скопца (ок.341). Св. Алексан-
дра Орлова, исп., пресв. (1941).

 Виленской и Виленской-
Остробрамской икон Божией 
Матери. 

28 пятница. Апп. от 70-ти 
Аристарха, Пуда и Трофима 
(ок.67). Мцц. Василиссы и 
Анастасии (ок.68). Мчч. Месу-
кевийских - Сухия и дружины 
его: Андрея, Анастасия, Та-
лале, Феодорита, Ивхириона, 
Иордана, Кондрата, Лукиана, 
Мимненоса, Нерангиоса, По-
лиевкта, Иакова, Фоки, До-
ментиана, Виктора, Зосимы 
(начало II века) (Груз.). Мч. 
Саввы Готфского (372). Сщмч. 
Александра Гневушева пресв. 
(1930).

29 суббота. Мцц. Агапии, 
Ирины и Хионии (304). Мч. 
Леонида и мцц. Хариессы, Ка-
лисы, Галины, Ники, Ирины, 
Нунехии, Василиссы, Феодо-
ры и др. (258). Сщмч. Констан-
тина Жданова, пресв. (1919).

Ильинско-Черниговской 
(1658), Тамбовской (1692) 
икон Божией Матери.

30 воскресенье. Неделя 
3-я по Пасхе, святых жен 
мироносиц. Святых жен-
мироносиц: Марии Магда-
лины, Марии Клеоповой, 
Саломии, Иоанны, Марфы и 
Марии, Сусанны и иных; пра-
ведных Иосифа Аримафейско-
го и Никодима (перех.праздн.). 
Сщмч. Симеона, еп. Персид-
ского, и с ним мчч. Авделая и 
Анании пресвитеров, Хусдаза-
та (Усфазана) евнуха, Фусика, 
Азата, мц. Аскитреи и иных 
многих (344). Прп. Акакия, еп. 
Мелитинского (ок. 435). Прп. 
Зосимы, игумена Соловец-
кого (1478). Обретение мощей 
прп. Александра Свирского 
(1641).  Прп. Паисия Киевско-
го, Христа ради юродивого 
(1893). Мч. Адриана (251). Свт. 
Агапита, папы Римского (536). 
Блгв. Тамары, царицы грузин-
ской (перех.праздн.). Св. Ми-
хаила Новицкого исп., пресв. 
(1935). Сщмч. Феодора Недо-
секина, пресв. (1942). 

1 суббота. Похвала Пре-
святой Богородицы (Суббо-
та Акафиста). Мчч. Хрисанфа 
и Дарии (283) и c ними мчч. 
Клавдия трибуна, Иларии, 
жены его, Иасона и Мавра, 
сынов их,  Диодора пресв. и 
Мариана диакона. Прав. Со-
фии, кн. Слуцкой (1612). Прп. 
Симеона Псково-Печерско-
го (прославление 2003). Прп. 
Иннокентия Комельского, Во-
логодского (1521). Мч. Панха-
рия (ок.302). Прп. Вассы Пско-
во-Печерской (ок.1473). Прп. 
Симеона Дайбабского (1941)
(Серб.). Св. исп. Иоанна Бли-
нова (1932); прмц. Матроны 
Алексеевой (1938).

 Иконы Божией Матери, 

(I-II). Прп. Захарии, постника 
Печерского, в Дальних пеще-
рах (XIII-XIV). Мчч. Стефа-
на и Петра Казанских (1552). 
Прп. Иакова исп. еп. (VIII-IX). 
Сщмч. Александра Флегинско-
го, пресв. (1918); сщмч. Влади-
мира Панькина, пресв. (1920).

Иконы Божией Матери: 
именуемой “Тучная Гора”.

Солунской (III-IV). Мчч. Ма-
нуила и Феодосия (304). Прп. 
Иоанна прозорливого, Египет-
ского (ок.395).

Литургия св. Иоанна Златоуста.
На трапезе разрешается рыба.
10 понедельник. Страст-

ная седмица. Великий Поне-
дельник. Прп. Илариона Ново-
го, игумена Пеликитского (ок. 
754). Прп. Стефана чудотвор-
ца, исп., игумена Триглийского 
(ок.815). Прмч. Евстратия Пе-
черского, в Ближних пещерах 
(1097). Прп. Илариона Пско-
воезерского, Гдовского (1476). 
Мчч. Ионы и Варахисия и дру-
гих с ними (ок.330). Мч. Боя-
на, кн. Болгарского (ок.830). 
Св. Николая Постникова исп., 
пресв. (1931); сщмч. Василия 
Малинина пресв. (1938); мч. 
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Сватовское направление. Февраль 
2023. Отряд «Шторм» одного из подраз-
делений Вооруженных сил РФ. 

Через два дня этим ребятам над-
лежало идти не просто на передовую, 
это была штурмовая бригада. В самое 
пекло сразу по-
сле артиллерии. 
Тридцать девять 
человек.

Отец Алек-
сандр их пере-
считал и поду-
мал:

- 40-го не хва-
тает, может, это 
я был бы, если 
был бы дру-
гим?...

И вот стоят тридцать девять бойцов: 
худые, подтянутые, профессионалы 
своего дела, суро-
вые.

А тут батюшки 
из Москвы при-
ехали, помолить-
ся. Ну, хорошо, 
лишним не будет. 
Они стояли и смо-
трели на столич-
ных священников: 
кто-то с какой-то 
усмешкой, кто-то 
с озлобленностью, 
кто-то с обречённостью, кто-то с раз-
дражением, потому что устал, непогода, 
холодно. Промерзшее помещение, рас-
сеянный свет.

И через два дня им, в общем-то идти 
туда, где велик шанс последний раз по-
смотреть на небо, а может сразу рух-
нуть замертво в землю, а может, а Бог 
его знает, об этом лучше не думать. И 
так больно душе... от скорбных разду-
мий. Ноет она.

- И вот идти им... я не скажу на верную 
гибель, - вспоминает отец Александр 
Нарушев, - потому что никто не хочет 
умирать, но идти им туда, где это рядом. 
Батюшки икону поставили, молятся.

- Спрашивают: «Будет, кто прича-
щаться?»

Два человека:
- Да, давайте.
Начался молебен. Московские свя-

щенники обратились к солдатам с про-
поведью. Они рассказали тем, осталь-
ным, 37 о том, от чего они сейчас отка-
зываются.

- Вы не хотите сесть за стол со Хри-
стом и с теми, кто был до вас, и кто еще 
не родился, но будет сидеть за этим сто-
лом!

Бойцы напряженно слушали.
Затем зазвучало Последование ко 

святому таинству исповеди, каждый 
священник сказал по несколько слов, 
напомнили воинам о том, как важно 
примириться друг с другом и со своими 
близкими.

- И вот сейчас, молясь, вы вспомни-
те, - обратились батюшки к бойцам, - 

своих родителей, своих близких, своих 
братьев по оружию.

И вдруг... Один боец закричал:
- БРАТЬЯ! ПРОСТИТЕ МЕНЯ!»
И секунда в секунду все эти 39 му-

жиков начали 
совершенно ис-
кренне, не исте-
рично (!) повора-
чиваться друг к 
другу и говорить:

- Прости 
меня, и ты меня 
прости, и ты 
меня прости.

- Мы, 4 попа 
стояли, и у нас 
слёзы градом 

лились - вспоминает настоятель храма 
свт. Иова, - не потому что сентимен-
тальность такая, а потому что мы ста-

ли свидетелями 
того, как покаяние 
меняет и преоб-
ражает человека. 
(Когда отец Алек-
сандр и сегодня 
рассказывал нам 
эту историю на 
Всенощной, у мно-
гих были глаза 
на мокром месте. 
Прим. авт.)

« Н а в е р н о е , 
находясь там, вблизи от той черты, ко-
торая отделяет человека от жизни и 
смерти, испытать это чувство проще, - 
говорил нам настоятель, - но мы с вами, 
братья и сестры, мы ведь тоже не зна-
ем, когда Господь нас призовёт. 

И откладывать покаяние и примире-
ние с ближним и с Богом на потом, на 
более благоприятный случай, и в прин-
ципе, на случай, не наше христианское 
дело. Это лукавое дело.

Еще и еще раз напомню: да не за-
йдет солнце во гневе вашем.

Надо стяжать этот дар, эту благо-
дать, которая называется покаяние в 
тех условиях, в которых Господь нас по-
ставил.

Мы пока не на фронте, мы здесь в 
Храме. А вот история эта, о 39 воинах, 
я не знаю, сколько из них сейчас живы. 
Да, я сразу вспомнил 40 мучеников се-
вастийских.

И вот те обстоятельства, когда мы 
направлялись в эту последнюю коман-
дировку, у нас две машины сломались 
по дороге, мы еле добрались до места 
пребывания, эвакуировали, бомбарди-
ровки какие-то, смена маршрутов...

И вот когда я был со своими братья-
ми-соратниками, вот в этой промерзшей 
базе, видел эти лица 39 воинов, я понял 
замысел дьявола, чего он хотел.

Он хотел нас не пустить к ним, пото-
му что знал, наверное, что эти воины, 
не только воины Отечества, но они мо-
гут стать воинами Христовыми.....

https://ruskline.ru/opp/2023/02/21/
tridcat_devyat_svatovskih_voinov

Тридцать девять Сватовских воинов
В день Сретения Господня, 15 февраля, 

Русская Православная Церковь празднует 
также День православной молодежи. В 
преддверии этого Праздника 9 февраля 
в Молодежном Центре г. Усмани состоя-
лась встреча молодежи со священниками 

Усманского церковного округа. На встре-
че так же присутствовали педагоги – пси-
хологи, молодежный хор Успенского хра-
ма, юные музыканты, гости.

Встреча началась с выступления моло-
дежного хора по руководством Кристины 
Языковой. Для гостей прозвучали компо-
зиции «Гляжу в озера синие…», «Степь 
широкая», «До свиданья, мальчики» 
и др.

В своем приветственном слове, 
обозначая тему встречи о. Василий 
Языков сказал о том, что мы сейчас 
готовимся к празднику Сретения 
Господня - встречи с Богом. И эта 
встреча несет освобождение и ра-
дость. 

Как Симеон встретился с Мла-
денцем в храме, так и каждый право-
славный встречается с Богом в Церк-
ви. Можно сказать, что Сретение – 
это праздник радостной встречи, который 
всегда с нами. Бог приходит в нашу душу, 
а у нас возникает способность встретить-
ся с Богом и изменить свою жизнь. Бог 
есть любовь. И поэтому Он даёт нам и 
правильное понимание свободы, и пра-
вильное понимание любви.

Выступление протоиерея Олега Па-
рахина сводилось к мысли о том, что 
в сегодняшнее сложное время, в борь-
бе с внешними злом, необходимо объ-
единение для противостояния ему. И этот 
процесс должен начинаться с каждого 
в отдельности, со стремления каждого 
встретиться и объединиться с Богом, и во-
оружившись этим союзом стать воином в 
борьбе со злом. 

Надо твердо стоять на позициях прав-
ды и веры, сохраняя и преумножая в себе 
любовь – любовь к Богу, Родине, ближне-
му. И сегодняшний всплеск патриотизма, 
который наблюдается прежде всего сре-
ди молодежи – он не случаен, он и есть 
следствие любви, стремления жизнь по-
ложить «за други своя …».

Еще одним важным вопросом для 
присутствующих стал вопрос свободы. 
Свободы в различных его проявлениях – 
личной свободы, свободы от ответствен-
ности, свободы выбора. Здесь вспомнили 
слова апостола Павла «Я все могу, но не 
все мне полезно...».

И главным итогом дискуссии на эту 
тему стал посыл о том, что свобода каж-
дого не должна ограничивать свободу 
другого человека.

Присутствующая на встрече педа-
гог-психолог Юлия Малахова от имени 
подростков, студентов задала вопросы о 
свободе и вседозволенности – как разли-
чить и где найти грань двух этих понятий. 
Родительские ограничения, вредные за-
висимости, сребролюбие и целомудрие. 
Вокруг этих понятий возникла настоящая 
дискуссия.

Священники о. Олег Парахин, о. Алек-
сий Труфанов, о. Василий Языков, опи-
раюсь на учение Церкви, святых отцов, 

личный опыт смогли в понятной форме 
расставить правильные ориентиры для 
молодежи.

На протяжении всей встречи периоди-
чески исполнялись музыкальные номера 
в исполнении наших талантливых гостей.

Галина Борисовна Татьянкина, 
г. Усмань
Встреча членов клуба «Из-

бери Жизнь»
В феврале 2023 года в Молодеж-

ном центре Усманской межпосе-
ленческой библиотеки состоялась 
очередная встреча членов право-
славного миссионерского моло-
дежного патриотического клуба 
«Избери Жизнь». (Руководитель 
клуба иерей Алексей Занин) 

Собравшиеся на встрече, прежде 
всего, обратились к волнующей всех 
ситуации на Украине и участию в ней 
наших земляков. Вспомнили погибших 
парней, которые жили рядом, а потом 
став на защиту интересов Отечества, с 
честью выполнили свой долг.

Участники встречи говорили о том, 
какое значение имеет патриотизм в 
жизни христианина и о том, как можно 
выражать это чувство в современном 
мире.

Современная ситуация в стране ста-
вит перед нами самые важные и пря-
мые вопросы: Кто мы такие? Что для 
нас ценно? Что есть наша Родина? Лю-
блю ли я свою Родину? Нужна ли она 
мне? Жил ли я ей раньше или жил толь-
ко для себя?

Патриотизм для меня – это любовь к 
своему. Любовь к своему проявляется 
в знании своей Родины; в том, чтобы 
жить ценностями своей страны; чтобы 
желать и ценить всё больше и больше 
свое родное. Патриотизм – это созида-
ние Родины своим трудом, а не разру-
шение своим безделием и равнодуши-
ем....

Еще одна важная тема встречи была 
посвящена оккультизму.

Слово “оккультизм” означает “скры-
тый, тайный и загадочный, в частности, 
относящийся к сверхъестественному”. 
Примерами оккультных практик явля-
ются астрология, колдовство, гадание, 
магия (как черная, так и белая), доски 
уиджи, карты Таро, спиритизм, парап-
сихология и сатанизм.

Люди всегда интересовались оккуль-
тизмом... с древних времен до наших 
дней. Что их привлекает? - Любопыт-
ство, быстрые и простые ответы на 
жизненно важные вопросы. А это при-
водит к тяжелым, порой трагическим 
последствиям.

Как мы можем распознать оккуль-
тизм и его приспешников? Как проти-
востоять этому явлению и как не под-
даться соблазну заглянуть в неизведан-
ное?

Эти и другие темы обсуждались во 
время живого эмоционального обще-
ния. Как всегда, во время встречи 
звучала гитара. Закончилась встреча 
«сладким служением» - чаепитием.

Галина Татьянкина, «Избери Жизнь»

Встречи в районном Молодежном Центре

Ему всего-то десять лет,
Дневник простого третьеклашки,
Но выпал вдруг ему билет
Для тех, кто старше и в тельняшке.
Он ехал в школу, как всегда ,
Девчонки рядом, младше классом.
Но ворвалась в их жизнь война:
В них нЕлюди стреляли в касках!
Жевто-блакитный укро-рейх 
Дал очередь парнишке в спину.
И хоть попала пуля “в цель”,
Пацан своих в беде не кинул!
Девчонок вывел, спрятал в лес,
Потом уже поймал машину...
Фашистский желто-синий бес,
Ведь не понять тебе, вражина,
Что русским не сломать хребет,
Хоть для тебя Россия — “Рашка”.

Наш пацаненок в десять лет 
Уже готов носить тельняшку!
Ты поправляйся, дорогой,
“Дар Божий” имя Федор значит.
И поступил ты как герой,
Не могут русские иначе!
А враг ответит и сполна 
За то, что сердцем сатанеет.
И кара Божия страшна
За тех детей, что так взрослеют!»

Ирина Трусова

Ю н ы й  Ге р о й


